
QUIENES revisaron a detalle el reporte que le envió la
directora del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla,
a Andrés Manuel López Obrador sobre los supuestos
malos manejos de científicos se sorprendieron al
leer que una de las cosas que les achacan es que les
pagaban hasta los impuestos.
¿PUES QUE no en México lo normal es que a todas las
personas contratadas ya sea por una empresa privada
o por una entidad pública les sea retenido el ISR para
reportarlo a Hacienda?
PORQUE, hasta donde se sabe, el propio Presidente
tiene nominalmente un salario bruto (antes de
impuestos) y un salario neto, que es lo que recibe
después de las deducciones correspondientes.
DE AHÍ que en el caso de los 31 científicos señalados
hasta por delincuencia organizada por la FGR de
Alejandro Gertz, pareciera que lo que hay, más
que indicios criminales, es una campaña para
desprestigiarlos con acusaciones que nomás no se
sostienen.

*W*.f .r*S¡

DURANTE el fin de semana han ido creciendo
las firmas de ciudadanos exigiendo el fin a la
persecución en contra de científicos en la plataforma
change.org, en donde ya se superaron las 35 mil
rúbricas.

Y QUE CONSTE que todas tienen nombre, apellido
y medio de contacto del firmante y no se trata de una

de las socorridas "consultas" a mano alzada que tan
de moda se han puesto en este sexenio,

COMO si no fuera lo suficientemente penoso el
incidente ocurrido en el cruce fronterizo entre Ciudad
Juárez y El Paso, en donde 14 militares mexicanos
fueron detenidos por meterse armados a territorio
estadounidense, ahora resulta que uno de los soldados
¡traía mariguana!
Y LE SALIO barato al uniformado, que fue regresado a
México solo con una sanción civil, pues se consideró
que la cantidad de droga que portaba era para uso
personal. Y aunque podrá argumentar que en muchos
estados de EU el consumo medicinal y lúdico de
cannabis es legal, lo ilegal fue pasarla por la frontera.
A VER QUÉ hace el general secretario Luis Cresencio
Sandoval con sus muchachos, quienes dejaron en
ridículo a la milicia con su cruce "involuntario" al otro
lado con todo y su "churro"... y estando de servicio.
A UNAS horas de tomar posesión, el a partir de hoy
gobernador de San Luis Potosí, Ricardo "El Pollo"
Gallardo, mandó un claro mensaje sobre la manera en
la que piensa manejar a la policía estatal
NOMBRO como secretario de Seguridad Pública al
general Guzmar González, quien fue jefe de región
militar en esa entidad y después estuvo al frente
de la academia de la Guardia Nacional en tierras
potosinas. Para que luego digan que es mentira que los
mandatarios alineados con la 4T están militarizando la
seguridad. Ajá.
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Nadie debería leer el cuento
con que empieza hoy esta
columna. De muy dudoso

gusto, es además inverosímil, y tie
ne un final realmente absurdo. Si
a alguno de mis cuatro lectores le
disgusta el chascarrillo entenderé
su mortificación... En una fiesta
un joven invitado entabló conver
sación con una chica. De pronto
ella se agachó a recoger algo, y en
tonces sucedió algo en extremo
penoso. La muchacha tenía un ojo
de vidrio, y cuando se inclinó se le
salió de la órbitay fue dando botes
por el suelo. El tipo se apresuró a
recoger el ojo, lo limpió con su pa
ñuelo y volvió a ponerlo en su lugar,
o sea donde la chica lo traía puesto.
La joven mujer no dijo nada Tomó
de la mano al invitado, lo condujo
a una alcoba y ahí le hizo el amor
cumplidamente. Al terminar aquel
gratísimo deliquio el galán le pre
guntó a la chica "¿Haces esto con
todos los hombres?". "No respon
dió ella Nada más con los que me
llenan el ojo"... Don Pecunio, pro
vecto hombre de empresa, soltero,
rico y dueño de grandes bienes
de fortuna jet privado: un yate;
una villa en la Tose ana un hotel
en París; un edificio de departa
mentos frente aCentral Park, en
Nueva York, y uná casa en Saltillo
contrajo matrimonio con Pompilia,

mujer en flor de edad y guapa Un
cierto amigo del vetusto galán le
preguntó, admirado: "¿Cómo lo
graste que esa muchacha tan joven
y hermosa aceptara casarse conti
go? ¡Tienes 80 años!". Explicó don
Pecunio: "Le dije que tengo 90"...
Pepito mostró gran interés en la
historia que ese domingo les contó
a los niños la señorita Peripalda Le
dijo: "Tengo una pregunta". "Ade
lante, Pepito" lo animó la piadosa
catequista Dijo el chiquillo: "San
José era carpintero ¿verdad?". "Así
es" confirmó la señorita Siguió
Pepito: 'Jesús murió por nuestros
pecados, pero resucitó y subió al
Cielo". "En efecto". Continuó el
chiquillo: "La Virgen María murió
también". Le aclaró la catequista
"En verdad no murió. Al final de
su vida se quedó como dormida a
eso se le llama 'dormición', y fue
llevada al Cielo en cuerpo y alma
Pero dime: ¿cuál es la pregunta?".
Inquirió Pepito: "¿Quién se quedó
con la carpintería?"... Doña Semit
Onada se creía una Tebaldi o una
Callas, pero la verdad es que tenía
muy fea voz. Cuando cantaba pa
recía que un gato estaba miando.
("Miar: maullar el gato". Diccio
nario de la Academia). En cierta
ocasión la invitaron a cantar dos
piezas en la velada de aniversario
del Club de Jardinería Gimnos

perma Ella escogió el aria "Casta
diva" y el bolero "Amor perdido".
Quería satisfacer todos los gustos
del culto y exigente público (más
exigente que culto, hay que decir
lo). Le comentó a su marido: "Voy
a cantar en el Teatro Pelía ¿Quién
me sugieres que me acompañe?".
Sin vacilar respondió el señor:
"Un guardaespaldas"... De nueva
cuenta nos topamos con Jactancio,
sujeto vanidoso y presumido. En
un antro se le acercó una dama
y le propuso: "¿Bailamos?". Con
displicencia respondió Jactancio:
"No soy precisamente un bailarín,
pero está bien: bailemos". En se
guida la mujer le dijo: "¿Tomamos
una copa?". Con el mismo tono
replicó Jactancio: "No soy precisa
mente un bebedor, pero está bien:
bebamos". Sugirió ella: "¿Vamos
a un motel?". Sin dejar su actitud
desdeñosa contestó Jactancio:
"No soy precisamente un lujurioso,
pero está bien: vamos". Fueron al
Motel Kamawa; ocuparon la ha
bitación 210 e hicieron lo que se
acostumbra hacer en tales estable
cimientos. Al término de las accio
nes Jactancio se dispuso a retirarse
Le preguntó la mujer, cuyo oficio
ya se adivina "¿Y el dinero?". Le
dijo, apático, Jactancio: "No soy
precisamente un gigoló, pero está
bien: venga el dinero"... FIN.
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Todos los oíos sobre el PRI
::::: Llegó la hora para ver de qué está hecho el
PRI y qué tan sólido es el bloque opositor. El
presidente Andrés Manuel López Obrador
anunció que la próxima semana, ahora sí, en
viará su iniciativa de reforma constitucional en

materia eléctrica, y será ahí
donde se verá de qué está
hecho el bloque opositor de
Va por México. Nos cuentan
que después de todos los
guiños que le ha dado la
Cuarta Transformación al
PRI en la Cámara de Diputa
dos, esta será la prueba de
fuego para la bancada que
encabezan Rubén Moreira
y el propio dirigente nacio

nal, Alejandro Moreno, Alito. El PRI ya tiene
en la bolsa, cortesía de Morena, la Junta de
Coordinación Política, dos de las comisiones
"triple AAA" (Gobernación y Vigilancia de la
ASF), y un exgobernador (Quirino Ordaz) co
mo embajador en España. La reforma eléctrica
es constitucional, por lo que requiere de dos
terceras partes de los legisladores, y el oficialis
mo ha dicho que busca el apoyo del PRI para
aprobarla en San Lázaro. Veremos.

Alejandro
Moreno

Ebrard hasta en la sopa
::::: Cuando López Obrador dijo que la mejor
política exterior es la interior, el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, lo to
mó muy en serio. El canciller ahora no sólo
se dedica a reunirse con gobernadores en ac
tivo y electos, así como legisladores; también
envía a sus representantes a los informes de
labores de funcionarios diversos. Tal fue el ca
so del Director para Europa, Bernardo Agui
Jar, quien fue en representación de Ebrard al
informe de labores de la senadora Susana
Harp, en Oaxaca. Aguilar, por cierto, fue uno
de aquellos invitados a la comida que organi
zó Ebrard para oficializar que sí buscará la
Presidencia de la República.
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Las dos Morenas
::::: Al parecer hay dos Morenas o, al menos,
posturas cada vez más vocalmente opuestas
en el Senado. La persecución de 31 científicos
por parte del titular de la FGR, Alejandro
Gertz Mañero, desató la condena del coordi
nador morenista en la Cámara Alta, Ricardo
Monreal, quien pidió prudencia a la Fiscalía.
Sin embargo, el recién nombrado vocero de la
bancada, César Cravioto, cercano a Martí
Batres, dejó claro su respaldo al fiscal y dijo
que se deben investigar y perseguir los deli
tos, incluido delincuencia organizada. Los
bloques que pelearán por la candidatura en
2024 son más claros cada día.

Béisbol, el deporte oficial
::::: La afición beisbolera en Palacio Nacional
sigue contagiando a los gobernadores emana
dos de Morena. Los funcionarios no escati
man en construcción de estadios, promoción
de equipos y academias, así como recursos
para impulsar este deporte. Ahora tocó el tur
no al bat de la gobernadora electa de Baja Ca
lifornia, Marina del Pilar, quien el pasado
viernes fue invitada al juego de Los Padres de
San Diego, donde lanzó la primera bola.
Mientras más cercanía muestren con los gus
tos presidenciales, mejor.
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Alcaldes rinden informes, presumen
logros y ya se van
::::: Le platicamos que este fin de semana algunos de los
alcaldes que no lograron la reelección organizaron sus in
formes de gobierno de forma casi desapercibida, para

presumir sus logros durante los tres
años que gobernaron sus demarcacio
nes y así despedirse, pues en cuatro
días concluyen su mandato. Así, tres
morenistas, entre ellos la edil de Tlal
pan, Patricia Aceves, dijo que no sólo
propuso regularizar 21 asentamientos
irregulares, sino que en su informe pre
sumió una baja en la incidencia delictiPatricia

va. También el alcalde de Azcapotzalco,Aceves

Vidal Iieienas, enlistó sus acciones co
mo bicicletas públicas y obras. Este sábado, con la pre
sencia del secretario de Gobierno, Maití Batees, también
Patricia Ortiz, de Magdalena Contreras, rindió su infor
me. Eso sí, este domingo, los reelectos Clara Bragada, de
Iztapalapa, y Francisco Chíguil, de Gustavo A. Madero,
lanzaron convocatorias para sus informes.

El recordatorio de Sheinbaum
::::: Y ante la próxima toma de protesta de los 16 alcaldes
en la Ciudad de México, el viernes 1 de octubre, la jefa de
Gobierno capitalino, doña Claudia Sheinbaum Pardo,
notificó a los vecinos que, aún cuando haya cambio de
gobierno en las alcaldías, su equipo se mantendrá cerca
para la átención, pues no debe haber divorcio entre go
bierno y pueblo y que habrá un trato institucional con los
nuevos ediles. Lo curioso es que el mensaje lo dio duran
te una gira de trabajo por Alvaro Obregón dondfe Morena
perdió y la que ganó fue lia Limón, quien fue postulada
por el PANPRIPRD, que armó una alianza que arrebató
demarcaciones a los morenistas. ¿Será que la transición
ya no será tan tersa como se vislumbró tras las reuniones
de doña Claudia con los ediles electos?

le llueve sobre mojado a edil
::::: En el municipio de Santiago Tianguistenco, en el
Estado de México, nos dicen, al presidente municipal

Alfredo Baltazar Villaseñor se le
acumulan las broncas. Primero no lo
gra llegar a acuerdos con los tianguis
tas que lo golpearon; luego una aso
ciación civil que está en contra de los
vendedores en la vía pública le tomó
el Palacio del Ayuntamiento, y aun
que los desalojó, lo criticaron por no
actuar contra los comerciantes. Y aAlfredo

esto se suma una queja de trabajadoBaltazar

res que acusan al secretario técnico,
Pedro Antonio Cruz Hinojosa, de acosarlos laboral
mente y amenazar con despedirlos.
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Fiscal se quiere sacar "la
espinita" de Indirectas de AMLO
n¡:: El que anda queriendo subir sus bonos,
nos platican, es el fiscal de Guanajuato Car
los Zamarripa Aguirre, pues esta semana
anduvo "muy movidito". Nos relatan que pri
mero "arreó" a su gente para resolver en un

2x3 el asunto del bombazo
en Salamanca; luego se le
vio muy cerca del coordina
dor de la oficina de Asuntos
Antinarcóticos y Aplicación
de la Ley (INL por sus siglas
en inglés) de la embajada de
los Estados Unidos en Mé
xico, Nelson Valgas, du
rante la ceremonia de gra
duación de elementos de
seguridad y criminalista,

donde Mr. Nelson afirmó que su gobierno
tiende la mano para seguir apoyando "a este
gran estado", por lo que más de uno se pre
guntó: ¿será que don Carlos se quiere sacar
"la espinita" de las indirectas del presidente
Andrés Manuel López Obrador?

La "estrella" de Pachuca
::::: Quien se metió en camisa de once varas
en Hidalgo, nos platican, fue el alcalde de Pa
chuca, Sergio Baños Rubio (PRI), pues no
quedó tan bien parado luego de ir al progra
ma de la periodista Adela Micha. Nos relatan

que don Sergio se dejó con
sentir y aseguró que casi to
do perfecto en su municipio
y hasta agradeció por redes
sociales la invitación, pero
más de uno se molestó por
que no habló de los proble
mas que sí existen en los
servicios, como el bacheo y
la seguridad, y hasta algu
nos cibernautas le reclama
ron que las cosas no están

para el lucimiento personal y que mejor hu
biera aprovechado el tiempo para algo más
importante, como atender las quejas. ¡Ouch!

Carlos

Zamarripa
.Aguirre.

Sergio Baños
Rubio.

Dejan a morenista en "visto"
::::: En Aguascalientes, nos comentan que el
exsuperdelegado Aldo Ruiz Sánchez (More
na), destapado como carta fuerte morenista
para la candidatura a la gubernatura, no pier
de oportunidad para prender a la oposición y

buscar echarse un round
con ellos. Nos indican que
don Aldo criticó el rol del
PRD como aliado del PAN
en las contiendas electora
les, pues aseguró que el Sol
Azteca se convirtió en 'Ta
sirvienta" de los panistas,
pero al parecer su round
tendrá que ser de sombra,
pues el bloque opositor "no
le hizo segunda", pues con

sideró que es una estrategia del exfuncionario
federal por la preocupación que tiene ante el
panorama electoral que se aproxima Así que
don Aldo deberá buscar un nuevo sparring.

Aldo Ruiz

Sánchez

¿Buscará magisterio tajada?
::::: Nos comparten que en Sinaloa, los que sa
caron las uñas y quieren aprovechar la pan
demia y el cambio de gobierno son algunos
integrantes de la sección 53 del Sindicato Na
cional de Trabajadores de la Educación
(SNTE), pues cada vez ponen más excusas pa
ra el regreso paulatino a las aulas. Nos plati
can que el dirigente de esa sección, José Fer
nando Sandoval Angulo, hasta desacreditó
el semáforo epidemiológico al señalar que es
como una sandía: verde por fuera y rojo in
tenso por dentro, porque no son reales las
condiciones que hay. Sin embargo, nos dicen
que sólo buscan presionar al gobernador elec
to Rubén Rocha Moya (Morena) para nego
ciar posiciones políticas en el nuevo gobierno.
¿Cederá don Rubén?
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Entre los individuos
como entre las na
ciones el doble dis

curso suele ser parte inte
gral de sus relaciones. La
práctica es antiquísima y
aunque desde siempre se le
ha juzgado inmoral sigue
en uso por ser eficaz. Los
ejemplos abundan, pero
vale la pena detenerse en
uno reciente y novedoso,
no por su esencia sino por
su forma y tiene que ver
con la relación entre Irán y
Estados Unidos.
En su discurso ante la

Asamblea General de la
ONU, el presidente nor
teamericano Joseph Bi
den declaró que su gobier
no deseaba volver a reac
tivar una negociación que
debe evitar que Irán se su
me al grupo de países que,
sin ser grandes potencias,
son poseedores de un ar
senal nuclear está en el
interés de todos detener la
proliferación nuclear. Y
para ello propuso revivir el
acuerdo de 2015 (el Plan
Conlprehensivo de Acción
Conjunta o JCPOA) pro
ducto de una negociación
larga y complicada, que
comprometía a Irán a
abrirse a la inspección in

ternacional para asegurar
que su producción de ura
nio enriquecido sólo po
dría servir para generar
energía eléctrica, pero se
ría inútil para usarse en ar
mas atómicas. Por su par
te, Estados Unidos debería
poner fin a las medidas
económicas contra el co
mercio exterior de Irán. El

acuerdo fue celebrado por
casi todo el mundo, pero

no por el gobierno de
Trump que en 2018 anun
ció su retiro del acuerdo.
La propuesta de Biden

de revivir lo pactado en
2015 representa el lado
constructivo de una polí
tica de gran potencia. Pe
ro, si el observador retro
cede apenas unos meses
en el tiempo se va a topar
con lo opuesto: el asesina
to en Irán el 27 de noviem
bre del año pasado y con
participación de Estados
Unidos, del doctor Mo
hsen Fakhrizadeh, el "pa
dre del proyecto nuclear"
y que los gobiernos nor
teamericano e israelí que
rían sabotear de tiempo
atrás. Desde hacía tres
lustros Israel buscaba eli
minar al físico iraní pero
sólo lo consiguió cuando

el gobierno norteameri
cano aceptó participar en
la empresa. Y según un
minucioso reportaje de
The New York Times
(19/09/21) lo hizo de ma
nera espectacular.
El asesinato del científi

co atómico ocurrió cuan
do este conducía su auto
cerca de Absard acompa
ñado de su esposa y escol
tado por el grupo especial
de Guardianes de la Revo
lución que siempre le
acompañaba. El asesinato
tuvo la aprobación expre

sa del presidente Trump,
del Departamento de Es
tado y de la CIA. El robot
que accionó la ametralla
dora belga que disparó
contra Fakhrizadeh era
una compleja máquina de
una tonelada, ejemplo muy
sofisticado de inteligencia
artificial cuyas partes fue
ron introducidas subrepti
ciamente a Irán y acciona
do sin presencia humana,
pero con ayuda de satélites.
El robot sustituyó tanto al
dron que antes había aca
bado con la vida de un im
portante general iraní
—Qassim Suleimani—
pues el aparato sería detec
tado lo mismo que un co

mando tradicional.
Irán y Estados Unidos

tienen intereses naciona
les encontrados desde que
en 1953 la CIA e Inglaterra
orquestaron un golpe con
tra el gobierno de Moham
mad Mossadeq por haber
intentado la nacionaliza
ción del petróleo, justo co
mo ya lo había hecho Cár
denas en México. Ese gol
pe impuso el gobierno del
Shah pero en 1979 la revo
lución de los ayatolas lo
echó fuera. En la cruenta
guerra que Irak le declaró
a Irán al año siguiente y
que se prolongó por ocho
años, Estados Unidos apo
yó al Irak de Sadam Hus
sein para poco después
volverse contra él y de pa
so dejar arruinado a Irak.
En conclusión, para los

países periféricos casi
siempre es conveniente
alentar el lado relativa
mente negociador del ejer
cicio del poder imperial
—en este caso el acuerdo
JCPOA— pero nunca de
ben olvidar que las políti
cas del "poder blando"
siempre se hacen a la som
bra del gran garrote. •
I i. .i fH 11 | 11 ¦ l ¦iiiihib

Entre los individuos como entre las

naciones, el doble discurso suele se

jarte de sus relaciones. Aunque in
moral, sigue en uso por ser eficaz.
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Un discreto sacudi
miento en la segunda
semana de agosto pa

sado buscó atenuar una crisis
en la Procuraduría Fiscal de la
Federación (PFF), a cargo de
Carlos Romero Aranda, que
removió a uno de sus cerca
nos acusado de extorsionar
a una empresaria cuyas cuen
tas bancadas fueron congela
das.
Se trata de Mauricio Joel Peña

Pierre, quien se desempeñaba
como subprocurador de Asuntos
Financieros, relevado por Caños
Hernández Cordero en esa ins
titución clave de la Secretaria de
Hacienda, la cual había estrena
do nuevo titular poco antes—él
16 de julio—en la persona de Ro
dolfo Ramírez de la O.
Hasta donde pudo conocer

este espacio, la remoción de

Peña Pierre no apagó este es
cándalo en ciernes en el que es
tán implicados reconocidos
despachos de abogados fisca
listas a los que se atribuye cer
canía directa con el propio pro
curador Romero Aranda.
Hace más de siete meses, el

16 de febrero, María Rosa Llaca
Colchado, empresaria de Hi
dalgo, denunció ante la Fiscalía
General de Justicia de la Ciu
dad de México a Peña Pierre y
a un grupo de abogados que lo
graron obtener de ella una ex
torsión inicial de dos millones
de pesos, de un total de 28 mi
llones que le reclamaron para
desbloquear sus cuentas en la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera de Hacienda, y hacer que
se diluyeran en la PFF acusa

ciones en su contra.

Además de Peña Pierre, en la
denuncia figura Jesús Patiño
Soto, quien había estado a cargo
de los estados financieros de la
señora Llaca por 30 años. Las
indagatorias correspondientes
han arrojado que Patiño y Peña
son socios en el despacho Pa
tino Soto y Compañía, S.C. Pa
tiño y otros dos litigantes men
cionados, Sergio Bartolini Es
parza y Óscar Cervantes Bola
ños, se desempeñaron en este
caso también como represen
tantes del despacho internacio
nal Legal & Global Economic
Advisors (MXLEGA), del qué
Peña Pierre aparece como socio
y vicepresidente para México y
América Latina.
El ex funcionario de la PFF es

igualmente socio del exprocu
rador fiscal de la Federación

Juan José Paullada Figueroa
(19992000), ratificado por el
Senado en octubre de 2019, ya

en el actual gobierno, como
consejero independiente de Pe
mex por cinco años. Ambos
aparecen como propietarios en
el despacho Paullada, Guevara
& Asociados. Este despacho, se
aseguró a este espacio, sostiene
nexos con otro: Del Rey, Rome
ro, Guevara, Nava y Asociados,
en el que ha participado el ac
tual titular de la Procuraduría.
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Siempre de acuerdo con la
denuncia, los imputados ase
guraron a la empresaria extor
sionada que los dos millones de
pesos iniciales serían para rea
brir las cuentas desde la ÚIF, y
los pagos restantes evitarían ór
denes de aprehensión en su
contray de su hijo, Fernando de
la Peña Llaca, también empre
sario.LaUIF denunció a ambos,
entre otras personas físicas y
morales, por ventas irregulares
de inmuebles a la Universidad
Autónoma de Hidalgo y al pre
sidente de su patronato, Gerar
do Sosa Castelán.
Tras entrar en sospechas, la

familia Peña Llaca cambió de
abogados. Los nuevos lograron
confirmar ante autoridades fi
nancieras que las cuentas blo

queadas por la UIF conservan
esa condición, y que unas copias
del expediente del caso mostra
das a la denunciante como
muestra de la "influencia" por
los anteriores abogados habrían
sido obtenidas —según las mar
cas de archivo— en las instala
ciones de la Procuraduría.
El procurador Romero

Aranda ha cobrado notorie
dad en los meses recientes
por su justificado embate

contra empresas factureras y
de subcontratación o out
sourcing. También se le men
cionó por intentar el bloqueo
de una sentencia de la Corte
para regresar mil millones de
pesos por impuestos cobra
dos indebidamente a una em
presario de las telecomunica
ciones. Pero ahora deberá
atender esta bomba legal y
política que amenaza con di
namitar su trayectoria. •

rockroberto@gmaiLcorn

El procurador Carlos Romero Arandc
ahora deberá atender esta bomba lega
y política que amenaza con dinamitar
su trayectoria.
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El ser humano es una casa
de huéspedes.

Cada mañana,
una nueva visita.

Un gozo, una tristeza,
una maldad,

una cierta conciencia también
como un invitado inesperado.

¡Dales la bienvenida
y recíbelos a todos!

Aun si son un tumulto
de lamentos, que de manera vio

lenta barren tu casa,
te despojan de tus muebles.

Aun así, trata
a cada huésped con honor.

Quizá te esté anudando a
crear espacio

para un nuevo deleite.
Al pensamiento oscuro, a la

vergüenza, a la malicia
recíbelos en la puerta riendo

e invítalos a entrar.
Sé agradecido con cualquiera

que venga, porque cada uno ha
sido enviado como un guía del

más allá. .
—Rumi

ecimos ser buenos anfiDtriones, cuando lo cierto
es que en nuestra casa in

tema la mayoría está muy lejos de
honrar a los huéspedes inespera
dos, entre los que se incluyen las
emociones. Nos defendemos de
ellas, a pesar de ser inevitables.
La falta de sueño, la mandíbula

apretada, los hombros y el cuello
contraídos se presentan. El nudo
en la garganta, el agujero en el es
tómago y la presión en el pecho
nos saludan. Esa sensación "chis
tosa" quequeda en el vientre al tér
mino de una conversación incó
moda les acompaña. Y todos mo
lestan, incomodan y estorban.
Esas visitas ilógicas, misteriosas

y profundas que llegan sin avisa
como lo dice Rumi, el poeta persa
del siglo xm, en su hermoso poe
ma, quieten hablar, decimos algo.
Se manifiestan como una energía
que a veces presiona al corazón y
otras tantas lo libera, aunque en
nuestra agenda del día no hay es
pacio para ellas y por lo general las
iteptknin^
re\dsart»i&:teir¿des9ociales, leer

oescuchar las noticias, tiempo para
el trabajo, para una vida social, para
divertimos, pero, ¿tiempo para
sentir las emociones? Muy poco o
ninguno. "¡Qué incomodidad y co
mo para qué?", nos justificamos.
Se nos dificulta comprender

que no se trata de tener en la agen
da un espacio para las emociones,
sino que las emociones son la
agenda. Peleamos con la realidad
es una batalla perdida de antema
no. Cuando no reconocemos los

sentimientos, vivimos desintegra
dos. Además, tarde o temprano
buscan salida; o nos enfermamos
o un día explotamos de la nada,
como un volcán, en el momento y
con la persona menos indicados.
Desde el momento en que ca

lificamos a las emociones como
"positivas o negativas" nos mar
ca una verdad: no las tratamos a
todas por igual, mucho menos
somos agradecidos con ellas in
cluso con las que nos llenan de
gozo. Tampoco somos conscien
;am/ •<. ' ¿ ¦
tes de que pueden ser, como dice
Rumi, guías del más allá.

"Casualmente", en los fastidio
sos momentos en que recibimos la
visita de las emociones, llegan
convenientes paliativos que nos
distraen de la sensacióa
Sin embargo, es un hecho que

a las emociones no se les puede
desaparecer de nuestro sistema
apretando la tecla "eliminar",
como lo hacemos con un archivo
en la computadora. Necesitan
ser abrazadas, aceptadas y sen
tidas, no hay de otra.
Todas las emociones son legíti

mas, aceptables y parte del ser hu
mano. Abrámosles las puertas.
La propuesta que te hago es que

te des un espacio para cerrar los
ojos y reconocerte: "¿Qué siento
frente a esto?". Y ser brutalmente
honesto en la respuesta. ¿Es incó
modo? Sí. ¿Requiere de tiempo? Sí.
¿Duele? También. Pero honrarlas
es la única manera de transmutar
las emociones problemáticas, dar
les labienveniday sentirlas. De esa
forma descubrimos que tras de
ellas también llegan otros huéspe
des inesperados: la paz profunda y
la libertad •

Todas las emociones son legítimas, aceptables y partí
del ser humano. Abrámosles las puertas.

Fecha: 26/09/2021

Página: 6

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Genio y Figura / Gaby Vargas

Gaby Vargas

Costo: 41,610

Página 11 de 32



1 Oportunidades a la vista. El diputado por el PT,
• Armando Reyes Ledesma, presentó una Iniciati

va para que en la reglón fronteriza del norte de México
se establezca una reducción de impuestos. Argumen
tó que ayudaría al desarrollo social/productivo, co
mercial e industrial de la región. El diputado señaló
que, en estados del sur de Estados Unidos los impues
tos al consumo rondan las tasas de 6 a 8%, mientras
que en la franja y región fronteriza de México el im
puesto al consumo es de 16%, lo que desincentiva las
actividades comerciales y productivas de la región.
"Es urgente implementar medidas fiscales tendientes
a apoyar al sector productivo y, particularmente, a los
trabajadores que viven en el norte del país", puntuali
za. No es nuevo. Pero ya es hora.

2 Leyendo la cartilla. La gira que emprendió
• Mario Delgado, el líder nacional de Morena,

por 300 distritos electorales en el país, no es de re
laciones públicas. Le sirve al líder para puntualizar
los pormenores de la transformación, poniendo én
fasis en el la correcta manera de conducirse de los
morenistas. El dirigente emitió un mensaje de uni
dad durante su visita a los municipios de Santa Cruz
Xoxocotlán, San Pedro Totolapa y Tlacolula de Ma
tamoros, en Oaxaca. Inicia apenas, pero su intención
es constituir la Alianza Nacional. "Hacemos el llama
do a simpatizantes, militantes, autoridades, lideraz
gos y legisladores a que vayamos todos unidos; nada
de pelearnos, nada de sectarismos, nada de politi
quería", exhortó. ¿Les sabe algo o les habla al tanteo?
3 Prioridades. La 4T no se olvida de las promesas.

• El presidente López Obrador inició una gira de
trabajo para evaluar la reconversión de refinerías en
el país. Estuvo unas horas en Nuevo León para una
visita de supervisión a la refinería de Cadereyta y se

reunió con el gobernador Jaime Rodríguez Calderón.
Ésta es la segunda visita en el año que López Obrador
realiza a la refinería. Hoy, el primer mandatario estará
en la refinería de Minatitlán, Veracruz, y de ahí viajará
a la construcción de la refinería de Dos Bocas, Tabas
co. Rocío Nahle, la secretaria de Energía, tiene ante sí
la encomienda de uno de los macroproyectos del se
xenio. Hombres y mujeres trabajando. No interrumpir.

4 Compromiso al cien. Morelos destaca como
•Anfitrión del Mundo, al traer espectáculos de

nivel internacional, como la presentación del tenor
mexicano Javier Camarena, en el Centro Cultural
Teopanzolco. El mandatario Cuauhtémoc Blanco
asistió a la función en compañía de su esposa Natália
Rezende Moreira, presidenta del Sistema D1F More
los, para escuchar al multireconocido tenor. El gober
nador resaltó que en el estado se han retomado las
actividades culturales y, en específico, los conciertos
con responsabilidad, cumpliendo con las medidas sa
nitarias. La cultura, el alimento que otros mandata
rios simplemente desdeñan. Otro punto bueno para el
Cuau, tan hábil futbolista como gobernador.
5 Malas mañas. La familia de la excandidata a la

• gubernatura de Baja California, Lupita Jones,
adeuda casi un cuarto de millón de pesos por con
cepto de agua y se niega a cubrirlo. Así lo informó la
secretaria de la Función Pública del estado, Vicenta
Espinoza, quien precisó que se trata de la firma Uni
formes Jones, que opera en Mexicali y cuyo adeudo
asciende a 228 mil 789 pesos. La funcionaría aseveró
que los directivos de la empresa se acercaron, pero "no
reconocieron el adeudo". Cabe destacar que, durante
su campaña por la gubernatura del estado, Jones de
nunció al gobernador del estado, Jaime Bonilla, por
los cobros de agua a los grandes consumidores. Deber
y no pagar, indigno aquí y en China.
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Estados Unidos:
"cobro de facturas" ¡ya!...
Ni pleitos, sectarismos o politiquerías: Delgado. ¡fajaja!

Ahora sí que sin otro propósito que intentar adivinar el
previsto futuro de la relación con Estados Unidos, en el
marco de la prevista "radicalización" de Andrés Manuel
López Obrador y los suyos, nada parece más evidente
ahora que el anunciado "cobro de facturas" que, al igual
que otros muchos, advertimos seguiría al cúmulo de pro
vocaciones y agravios proferidos contra su gobierno antes,
en el marco y pasados incluso los fesrtejos por el inicio de
la gesta independentista.

No acaban de acallarse aún las críticas y exigencias que
en el marco de la fracasada VI Cumbre de la Comunidad
de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) celebra
da en Palacio, o la réplica que (¿por mandato?) hiciera de
ellas Marcelo Ebrard Cassaubon en su comparecencia
ante la ONU en defensa del sucesor de los asesinos herma

nos Fidel y Raúl Castro Ruz en Cuba, Miguel DíazCanel,
y la Casa Blanca emitió ya una evidencia más que clara de
su malestar y repudio a tales posicionamientos...
Al cierre de la semana, efectivamente, y luego que el

día previo al tradicional Grito el tabasqueño anunciara
que, si bien había invitado a Joe Biden al mismo y a la
parada militar de un día después —¿intentaba reunirlo
con su invitado "de honor", el opresor cubano?—, su ho
mólogo estadunidense habría declinado asistir, aunque
garantizó entonces la presencia del poderoso titular de
la Secretaría de Estado, Antony Blinken, en los festejos
por el Bicentenario de la Independencia este lunes 27... lo
que apenas el viernes, insistamos, éste dejó en claro que
no se concretaría.

Ni uno ni otro; el desaire es más que evidente o, como
dijera alguno de quienes mejor dicen entender de "señales

diplomáticas" emitidas desde la Unión Americana, "más
claro ni el agua..." o, diríamos nosotros, "a buen entende
dor —y no parece ser éste el caso, desgraciadamente—
pocas palabras".
El "cobro de facturas", pues, está en marcha y huelga

destacar, lo visto hasta ahora es apenas el inicio, un augu
rio apenas de que lo peor está por venir. Ahora sólo están
marcando distancia; luego podría venir el clásico apre
tón de pernos, tuercas, perdón, en el ámbito comercial y
económico, en lo que a interlocución frente a terceros se
refiere, en el no mirar el fracaso de la ridicula política de>
los "abrazos, no balazos" o, inclusive, la constante solici
tud de "obsequio" de vacunas anticovid que, a la fecha,
suman por más de 13 millones de unidades, por sólo citar
lo más relevante.
Al tiempo... '

O;'ASTERISCOS
* Luego de prácticamente doce horas de ser desarmados y

* esposados por agentes del servicio de Aduanas y Protección
¿ Fronteriza del Departamento de Seguridad Nacional, por
* cierto, siete elementos del Ejército que "por error" ingre
saron a territorio nortemericano fueron liberados. ¿Otra?...
j|* Siete años después de los lamentables hechos que enluta
ron a las familias de 43 normalistas de Ayotzinapa, perdón,
•¡'debemos insistir que, más allá el montaje que para man
utener vivo el tema que avala la 4T, lo único históricamente
í cierto es que los jóvenes, todos, fueron sacrificados e inci
, nerados esa noche...

£ Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
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En enero de 2019, Alejandro Gertz Mañero
fue elegido por el Senado como el primer
fiscal general de México. Se abría una nueva
etapa en la investigación y la persecución de
' los delitos federales o, al menos, eso se su
ponía que debía suceder. Pero es claro que el
hombre pone y el Presidente dispone.

A más de dos años y medio de su llegada
a la Fiscalía General de la República, el abo
gado por la Libre de Derecho ha demostra
do que no es más que un común y corriente
procurador general, igualito a los que había
en sexenios anteriores y que nunca ha es
tado a la altura de las expecta
tivas del cargo ni de lo que se
esperaba de la institución.

Se dijo que la fiscalía sería
autónoma, pero basta una pa
labra de Andrés Manuel López
Obrador para que la fiscalía y
su titular se muevan a su rit

mo y cumplan sus instruccio
nes. Si se trata de castigar a sus
detractores o perseguir a sus
enemigos, la FGR hace el tra
bajo sucio.

Se suponía que el fiscal de
bería ser apartidista, pero no ha
tocado ni con el pétalo de una
rosa a los morenistas acusados

de corrupción, incluso a los fa
miliares del Presidente que han
sido encontrados con las ma
nos en la masa, o en el dinero.
Durante su comparecencia

como parte del proceso para que el Sena
do eligiera al fiscal general de la República,

Gertz Mañero dijo que trabajaría para que
no existiera: "un solo caso que no se co
nozca a plenitud ni una persecución más ni
un ocultamiento más ni un encubrimiento".
Aquí es donde suenan las carcajadas graba
das, porque todo en la fiscalía ha ido en di
rección contraria.

Señaló que defendería a las víctimas, pero
no explicó que la única víctima a la que de
fendería es a él mismo. Por eso es que ha
utilizado su poder para perseguir a quien
fuera pareja de su hermano y a su familia,
metiendo a la cárcel a Alejandra Cuevas;
también estuvo involucrado en los conflic
tos de la Universidad de las Américas, donde
tiene un interés personal.

Dijo también que "esta nueva institución
(la FGR) tiene un deber y una obligación
de capacidad, de eficiencia, de control, de
operación, que no es la tradición de lo que
han sido las instituciones de procuración en
México", pero es claro que el fiscal ha segui
do con esa bonita tradición de fracaso tras
fracaso.

Gertz Mañero debería ser conocido como
#LordCriteriosdeOportunidad, pues todo

indica que su único mecanis
mo de investigación es hacer
que otras personas delaten.
Eso lo ha llevado a tener ridí
culos, como el caso Odebrecht
y Emilio Lozoya. Pero hasta
cuando logra acuerdos, éstos
se le caen por lo mal armados,
tal y como sucedió con el caso
Alonso Ancira y Altos Hornos.
Por si no fueran suficien
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tes los fracasos profesionales,
también está acusado de ha
ber cometido plagio (aunque
él, por supuesto, lo negó) y de
haber finalmente llegado al Sis
tema Nacional de Investigado
res (SIN) ya cuando era fiscal,
después de haber sido recha
zado ¡en cinco ocasiones! por
no cumplir requisitos.
Y el último clavo al ataúd

de su reputación es la saña con la que está
persiguiendo a académicos y científicos, un

caso que refleja de cuerpo entero al también
doctor en derecho: subordinado, vengativo
e incapaz.
Gertz Mañero tenía la oportunidad his

tórica de asegurar que la FGR rompiera con
los pactos de impunidad y corrupción, de
trabajar sin vínculos económicos y políticos
que le dijeran qué hacer y cómo actuar. La
tenía, era suya... y la dejo ir, y no hay espe
ranzas de cambio en el mediano ni largo
plazo, porque fue elegido por nueve años,
así que será hasta 2028 cuando diga adiós
al cargo. Pobre país.

Alejandro
Gertz Mañero

dijo que
trabajaría para
que no existiera
"ni una perse
cución más".
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El fiscal proabuso
El primer fiscal general con autonomía constitucional,
Alejandro Gertz, se conduce con un dominio ilimitado de
privilegios de la justicia y una agenda proabuso, como las
que sirvieron al viejo autoritarismo para negociar con fines
políticos y reforzar sus estructuras de poder. En el caso de la
acusación contra 31 científicos, equiparada a la de crimen or
ganizado, el fiscal recuerda más a las instituciones del pasado
que a la que se le confió para transformar el aparato judicial.

Esta es la imagen que construye en la opinión pública por
el uso discrecional de las ya de por sí amplias facultades que
recibió no sólo por su autonomía, sin balances ni contrape
sos, sino de la ley de delincuencia organizada. Más grave aun
es que su actuación empata más con las estructuras del pa
sado porque dirige su agenda hacia grupos específicos que,
como en "nado sincronizado", suelen coincidir con las prio
ridades políticas oficiales. Desde su nombramiento en 2019,
el Presidente aseguró que respetaría su autonomía, pero es
difícil identificar entre sus grandes y en su mayoría fallidas
carpetas casos en que la población objetivo no se ajuste a
las líneas del discurso oficial contra la corrupción. Aunque
alinearse implique equivocaciones que acabará pagando el
Ejecutivo, como con la persecución de un grupo de científi
cos cual si se tratarán de "enemigos públicos", como El Mayo
Zambada o El Chapo Guzmán.

A propósito de éste caso, el Presidente asegura que "nunca
ha dado una sola orden al fiscal", pero eso no justifica que
desconociera la gravedad de la acusación o tomara distancia
como hace con la persecución a capos del narcotráfico. Por
el contrario, avaló la acción judicial con esa frase manida de
"quien nada debe, nada teme", que suele colgar al perfil de
acusados non gratos para la 4T. Puede creerse que Gertz se
lanzó contra ellos sólo por oportunismo o solidaridad con la
acritud de la política del gobierno contra las concepciones
de la ciencia neoliberal o que lo animan motivos personales,
como su desencuentro con el sistema de investigadores. Si
eso intentaba, sólo logró enrarecer y ocultar discusiones de
fondo sobre la ciencia y la educación.

El poderoso fiscal puso la fuerza de la justicia penal sobre

una denuncia del Conacyt contra el Foro Consultivo de Cien
cia y Tecnología por posibles irregularidades en el manejo de
recursos públicos que recibía de gobiernos anteriores. Una
acusación de corrupción que escaló al punto más alto de
la escala delictiva al inculparlos de organización criminal.
Su teoría es que el fondo se organizó como asociación civil
para desviar dinero del erario, a pesar de que funcionaba de
acuerdo con la Ley de Ciencia y Tecnología. La sospecha fue
suficiente para pedir su encarcelamiento por un delito del
fuero común en el penal de máxima seguridad del Altiplano
por el riesgo de fuga, aunque dos jueces al hilo lo impidieron.

La comunidad universitaria ve un "despropósito", como
calificó el rector Enrique Graue, y levanta indignación en
tre los científicos, pero sobre todo exhibe los riesgos de la
concentración del poder para perseguir la delincuencia or
ganizada sin garantías para los derechos de los acusados. El
mensaje es que las conjeturas bastan para encuadrar casi
cualquier delito de corrupción como asociación delictuosa.

$ Mucho tendrán que reflexionar los partidos que aprobaron
'* amplios poderes, como la prisión oficiosa o reformas sobre
delincuencia organizada, aunque fuera para reanimar al "ele

ufante reumático" del ministerio público frente al crimen.
> Si darle autonomía fue la respuesta a la vieja practica au
toritaria del uso político de la justicia, sus "excesos" advierten
|un peligro mayor, como entender la procuración como parte
Jde una épica oficial. Por ejemplo, el Conacyt ha reaccionado
5*a la indignación por las solicitudes de arresto como una "ola
concertada de desinformación en medios y redes" para "crear
¡¦temor en la comunidad científica". La relación del Conacyt
jjpon el fondo está judicializada desde 2019 por un amparo
contra el recorte de recursos y fue en ese proceso que levan
taron la denuncia que la fiscalía escaló y amplificó como si
riéramos movimientos de ballet acuático entre ambas.
Nadie puede rechazar que se investiguen denuncias de

corrupción, pero eso es distinto a focalizar la justicia en gru
sos que no se encuadran con el discursooficial para apun
talar las gestas oficiales o demonizar a los corruptos del
Jpasado, como en el viejo autoritarismo.
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COLONIA/ALEC FOLLET

DonAlfred, adquirí en Colonia, Alemania, una agua de Igual
denominación, en la casa matriz. Noto que huele muy bien,
pero el aroma no dura. ¿Existe algo que actúe como fijador?
R: Don Alee, estas son las recomendaciones aceptadas para
lograr una mejor fijación de las colonias, perfumes, etc. La
recomendación número cinco, me dice aquí a mi derecha,
es algo que "todas las mujeres sabemos que funciona bien
con los perfumes y colonias que no tiene buen fijador. No sé
si un hombre se anime":
1. Aplicar inmediatamente después de la ducha. 2. Asegúrese
de que la piel esté hidratada antes de la aplicación. 3. Rocíe o
aplique sobre la piel desnuda. 4. Aplicar a sus puntos de pul
so. 5. Unte una pequeña cantidad de vaselina en sus puntos

de pulso antes de aplicar. 6. No frotes la fragancia.

5UDOKU/SIERRA BRÜN
Don Alfredo, ¿usted juega sudoku, qué le parece? ¿De dón
de se originó y siempre se le ha llamado sudoku? Como que
me suena japonés, ¿no? Finalmente, ¿se puede resolver un
sudoku sin adivinar?
R: Doña Sierra, sí juego Sudoku me apasiona y entretiene so
bre todo en los largos viajes transcontinentales. Le comparto
que la historia del Sudoku se remonta a un juego matemá
tico suizo del siglo XVIII llamado "Cuadrados latinos" (The
Economist) y algunos de los primeros acertijos numéricos
que aparecieron en los periódicos se publicaron en Francia,
en 1895.

La respuesta inmediata es no, cualquier Sudoku válido se
puede resolver sin adivinar, simplemente probando ex
haustivamente todas las posibilidades. Sin embargo, hay
dos interpretaciones variantes interesantes de la pregunta:
¿Hay rompecabezas de Sudoku que no se pueden resolver
lógicamente?

DECIR O NO?

Sr. La Mont, me acaban de diagnosticar una enfermedad
serla que puede ser fatal ¿Debo compartir esta noticia con
amigos, familiares o conocidos?
R: Compartir su enfermedad con amigos, familiares y conoci
dos puede ser tan difícil como recibir la noticia usted mismo

en primer lugar. Hay pasos a seguir y lo primero es asegu
rarse de tener un diagnóstico correcto antes de compartirlo.
Después, tome un respiro profundo.
A sus más cercanos y queridos dígaselos de frente, cara a
cara. Es bueno preparar un pequeño guión. Con sus hijos,
hágalo lo más pronto posible, no es bueno que se enteren
por terceras partes. Ocultarlo, en este caso, no es sobreprote
gerlos. Con amigos y conocidos use su criterio. En el trabajo,
compártalo con su jefe. Y si desea compartirlo con todo el
mundo por las redes sociales, hágalo con suma cautela.

INVENTOS PERDIDOS

Para los mlllennlals y mayores y cualquier persona nacida
antes de 1979 que podemos recordar una época en la que los
teléfonos fijos eran las únicas opciones, las computadoras
eran una novedad, en lugar de una necesidad, y las "redes
sociales" no eran más que la hora del recreo en la escuela o
el tiempo que pasaba junto a la cafetera en la oficina, ¿cuá
les piensa usted que hayan sido inventos útiles en aquella
época y que ahora han desparecido?
R: Estos me vienen rápido a la mente, en su momento inno
vadores y ahora ya parte de la historia:
Enciclopedias, Walkman, Discman, MP3 players, Discos Flo
ppy, cámaras Polaroid. De todos éstos, extraño el Walkman y
las cámaras Polaroid, que, sin que fuera necesario, solíamos
agitar y secar la foto que acabábamos de tomar. Aún tengo
varias en los recuerdos de familia.
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El ejercicio privado
de la medicina
• Cada día ocurre con más frecuencia el simple hecho
de personas con sobrada capacidad económica que
se van del hospital sin pagar los honorarios médicos.

Prácticamente nunca se abordan de forma pública las ca
racterísticas intrínsecas del ejercicio médico privado por
muchas razones, pero destaco la que pareciera contener
un asunto vergonzoso.

Los médicos que ejercemos la noble profesión en ese
ámbito tenemos muchos puntos de vista que dependen de
factores relacionados al estilo de la relación con nuestras
pacientes que son tantos como personas; pero lo que es un
hecho es que se trata de una forma de ejercer la profesión
por completo legítima.

Por supuesto, existen colegas francamente abusivos e
incluso ladrones, que son capaces de inventar diagnósticos
con la única finalidad de cobrar, pero por supuesto eso no
es el común denominador. La mayoría ofrecemos nuestro
servicio de manera abierta y nos comportamos dentro de
los lincamientos éticos aceptables para cualquier sociedad
de éste nivel de desarrollo.

T.ns mensaies cmbprnamentaif»; rerieníp»; <;rm rnnfr
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dictorios (no tanto como el que
están enviando a la comunidad
científica tratándolos como de
lincuencla organizada), pero nos
ven como un producto de la in
eficacia de la medicina pública y,
por supuesto, en cierta medida,
eso es cierto. La creciente inca

pacidad de los organismos como
el IMSS o el ISSSTE está compen
sadai parcialmente por los médi
eos de las farmacias que reciben
salarios irrisorios o de plano pro
pinas equivalentes a la que se le
otorga al "vierteviene", contra lo cual, por cierto, la actual
administración federal no ha hecho absolutamente nada.

Ese escenario es, por completo, indeseable, se trata de
un enorme grupo de médicos recién egresados de las es
cuelas de medicina, carentes de la mínima experiencia para
trabajar sin supervisión y a quienes emplean los dueños de
las cadenas farmacéuticas o los de supermercados, prácti
camente para firmar las recetas de quienes demandan an
tibióticos, con el mezquino objetivo de mantener las ventas
de ese grupo de fármacos.

El efecto que la 4T no esperaba es que la gente ahora
acude a dicha consulta porque ahí la tratan mejor que en
sus cada día mas limitadas y pulgosas instituciones. Por otro
lado estamos quienes ejercemos en los centros privados de
alta especialidad, con todos los elementos diagnósticos y
terapéuticos a la mano, pero por supuesto con costos eleva
dos; lo cual no significa que debamos ejercer nuestra labor
cada día mas desprotegidos como está ocurriendo.

Aprovechando la mala fama impulsada por el gobierno
federal, cada día ocurre con más frecuencia el simple he
cho de personas con sobrada capacidad económica que
se van del hospital sin pagar los honorarios médicos, es
decir, robando el producto de nuestro trabajo legítima
mente ganado y por supuesto no tenemos autoridad a la
cual podamos acudir. En múltiples ocasiones he regalado
mi trabajo a personas de escasos recursos por decisión
propia, y no me arrepiento, por el contrario, me causa una
satisfacción especial, pero cuando te roban a la mala y en
la indefensión más absoluta, el asunto deja un sabor de
boca francamente rancio.

Existen colegas
abusivos e
incluso ladrones,
pero, por
supuesto, ése
no es el común
denominador.

O Eso sí, cuando los altos mandos del gobierno fede
ral se enferman, acuden con nosotros, por supuesto pagan
puntualmente y se comportan de forma ejemplar con todos
y todas las trabajadoras de la salud.

Mientras se termina el sexenio, espero que no articulen
alguna andanada como la que ahora tienen contra la co
munidad científica, con la cual, por supuesto, me solidarizo
absolutamente y espero que no termine en nada importan
te. Ya está vista la incapacidad de los equipos de abogados
de la Cuarta Transformación.
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La batalla legal
por los derechos

En estos tiempos en los que los derechos constitucionales
tienen que defenderse en los tribunales, mediante amparos
o controversias, porque se niegan, suspenden o cancelan
servicios o programas, la independencia y autonomía del
Poder Judicial son imprescindibles.

Derechos consagrados en la Constitución, como la salud
y la educación, han tenido que judicializarse para acceder
a ellos y sólo así, con un amparo o suspensión provisional
o un fallo de la Corte, se avanza.

Hace unos días, el gobierno federal anunció que pronto
comenzará la vacunación de un millón de niños, niñas y
adolescentes con discapacidad o alguna enfermedad que
pudiera complicar los síntomas de covid19. Ese compro
miso es un logro de cientos de madres y padres de familia
que recurrieron al amparo y confiaron en los juzgadores,
quienes ordenaron a la autoridad aplicar la vacuna.

En Oaxaca se promovieron 18 amparos para vacunar a
menores de entre 12 y 17 años; en el Estado de México se
vacunaron 10, luego de acatar las resoluciones de los jueces
federales, y 128 más recibirán la primera dosis de Pfizer en
los próximos días.

En Veracruz, Morelos y Jalisco se solicitaron 12 amparos;
30 en Hermosillo, Sonora; 50 en la Ciudad de México; 56 en
San Luis Potosí; 73 en Durango; 80 en Puebla; 105 en Baja
California y 300 en Nuevo León.

Padres de niños y niñas con cáncer pudieron exigirle al
gobierno federal que cumpla con el derecho a la salud de
sus hijos a través de la sentencia definitiva de un juicio de
amparo que obliga a garantizar los medicamentos.

En materia de educación, un juez concedió un amparo
para que las escuelas de tiempo completo tengan recursos
económicos suficientes para poder garantizar el derecho a
aprender de niñas y niños.

La organización Aprender Primero, brazo jurídico de
Mexicanos Primero, interpuso una demanda de amparo

contra el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 y
los lineamientos del programa La Escuela es Nuestra (LEEN)
por considerar que la eliminación del Programa Escuelas
de Tiempo Completo y el traslado de sus objetivos atentan
contra el derecho a aprender de 3.6 millones de niñas y
niños beneficiarios y se viola el principio de progresividad
que implica que, una vez alcanzado cierto nivel en el goce
y ejercicio de algún derecho humano, las autoridades no
pueden, arbitrariamente, tomar decisiones que lo hagan
retroceder.

De acuerdo con la información recopilada por mi com
pañera Laura Toribio, siete de cada diez escuelas atendi
das por el programa son indígenas y rurales, y en el 53.8
por ciento se ofrecen servicios de alimentación a niños y
niñas que, en su mayoría, se encuentran en condición de
pobreza extrema.

En 2019 se recortó 50 por ciento del presupuesto que se
destinaba al programa y de tener 10 mil 189 millones de pe
sos pasó a 5 mil 100 millones en 2020, pero el proyecto de
presupuesto para 2021 ya ni siquiera lo contempló, ponien
do en vilo la alimentación para 1.4 millones de estudiantes.

Antes, Aprender Primero interpuso una demanda de am
paro en favor de la seguridad de los niños y jóvenes, ante las
deficiencias del acuerdo y guía publicadas por la Secretaría
de Educación Pública el 20 de agosto pasado para regular
el regreso a clases presenciales, pues sólo eran recomen
daciones y no un protocolo.
Un juez federal otorgó la suspensión provisional para

que los niños de todas las escuelas del país puedan regresar
a las aulas de manera segura ante la pandemia y, para ello,
la Federación debe procurar insumos suficientes a planteles
y que éstos cuenten con agua.

Y la Suprema Corte demostró que puede ser justa y de
fender la libertad, dignidad y el derecho a decidir de todas
las mujeres, en especial de las gestantes, al declarar incons
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titucional la penalización del aborto en la etapa inicial, por
lo que ninguna mujer en el país podrá ser castigada por
interrumpir su embarazo.

El Poder Judicial de la Federación también dio un paso
importante en la equidad de género, al otorgar licencias
de paternidad por tres meses con goce de sueldo íntegro,
para los trabajadores de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y del Consejo de la Judicatura Federal, a fin de que
sean corresponsables con sus parejas en el cuidado de sus
hijos desde el nacimiento o momento de la adopción.
En otros asuntos de interés ciudadano, el pleno de la

Corte declaró inconstitucional la prohibición absoluta del
uso lúdico y recreativo de la mariguana, luego de que el
Congreso de la Unión no cumpliera con su obligación de
aprobar una ley que regule el tema. Y, según información
del Consejo de la Judicatura, hasta el año pasado se ha
bían interpuesto al menos 4,599 demandas de amparo
que consideraban como ilegal la aplicación de la ley de
remuneraciones.

A este gobierno le gustan los jueces a modo para pa
sar por encima de todos los derechos, pero los ciudadanos
necesitan protegerse con una Suprema Corte y un Poder
Judicial fuerte y autónomo. No debiera ser así, pero...
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ESCRIBIR ES UN PRIVILEGIO

Hoy que empiezo esta andadura en Excélsior,
me asaltan un manojo de sentimientos, el
agradecimiento al periódico por la invita
ción y la confianza, la emoción de transmitir
lo que pienso cotí mi particular visión de las
cosas; el reto de agradarme, ya que entiendo
que sólo bajo esa premisa tendré la oportuni
dad de gustar al lector, el compromiso de exi
girme cada día y, si se me permite, un ápice
de vanidad complaciente por ver mi nombre
en una columna sabiendo el alcance de este
medio.

Escribir es un privilegio, un
ejercicio placentero que te re
gala la oportunidad de expresar
tus ideas y sentimientos, siendo
primordial para ello hurgar en
ios adentros, escarbar y darte
la oportunidad de aflojar el ins
tinto defensivo y el miedo para
que aflore tu verdad. Esa verdad
que es sólo la propia y que no
puede nunca caer en la huma
na tentación de pretender ha
cerla universal o absoluta. Una
verdad tan relativa como la vida
mismá, finalmente, es sólo la
mía, de, ahí la relevancia de ser
coherente con mi sentir; equivo
cada o no, mi palabra puede ser
errónea, alejada de la visión ajena, contro
vertida y hasta absurda, pero hay un atributo
que no puede perder jamás, la honestidad.
Quedan ustedes informados, no me perte
nece la verdad de nadie, soy apenas dueño
de mi opinión y de ahí mf compromiso a que
cuanto aquí exprese estará alineado con lo
que siento y lo que pienso.
Francisco Umbral decía que "Escribir

es iá manera más profunda de leer la vida".
Envidio esa visión del maestro, aunque a mí
me queda grande, por ello quizá me resul
te más cercana la opinión de Víctor Hugo,
quien aseguraba que un escritor es un mun
do atrapado en unapersona. Así tránsito, con
ese universo en las entrañas que vibra y me

desborda. Se me acumulan las ideas y ardo en
el deseo de expresarlas, hierbe en mi cabeza
un extraño brebaje cocirtado a fuego extremo,
cargado de experiencias, de la absorción de
los mensajes ajenos plasmados en sus libros
y en artículos que devoro y analizo. Por leer,
me chuto hasta los prospectos de las medi
cinas, el manual de la secadora o la aburri
da y tediosa transcripción de un informe de
gobierno. Ése es el alimento primordial de
quien pretende escribir, ése, y el de cami
nar por la vida con los chakras bien abiertos,
hambriento de vivencias, observador de las

cosas, activo y vivo, despierto y
apasionado.
De todo ello les iré contan

do, en esta Todología no falta
de ironía y con su paradójica
especialización, que hade pa
gar la cuenta de. aquella máxi
ma que dicta que aprieta poco
quien mucho abarca, pero está
lejos de mi pretensión apretar
demasiado en nada. Sólo quie
ro ir viviendo, intentando cada
día hacer que la felicidad sea
el camino y no la meta, ir cuín
pliendo sueños y apostando por
Otros, avanzar, extraer el jugo
a pequeñas cosas, mante
ner la capacidad de asombro y
sorprenderme de nuevo con la

franqueza de un niño, con la luz de la luna,
con un poema de Neruda, mil veces leído
y novedoso siempre: con una canción de
Serrat, con la sonrisa de mi novia, con el beso
de mis nietos, con las travesuras de mis pe
rros, un buen vino en compañía de mis ami
gos, una siesta a la sombra de mi higuera. Y
trabajar para sostener algún lujo, poder ir al
teatro, extasiarme en la ópera, viajar y, prin
cipalmente, gozar de mi tiempo, regalarme
momentos y de todo irles contando porque,
amigos lectores, aun cuando suscribo las pa
labras de don Fernando Fernán Gómez, que
juraba que estaba perfectamente capacitado
para no hacer nada, por mi parte... sólo estaré
quieto cuando esté muerto.

Escribir es

un privilegio,
un ejercicio
placentero
que te da la
oportunidad
de expresar tus
ideas, siendo
primordial
para ello hurgar
en los adentros.
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En las últimas semanas, la Zona Metropolitana del Valle de
México ha registrado algunas de sus más intensas lluvias, co
lapsando los sistemas hidráulicos de desagüe y, por desgracia,
también cobrando vidas en el camino.

Hace algunos días fuimos testigos de escenas dramáticas
del desbordamiento del río Tula, en Hidalgo, dejando un saldo
de al menos 15 personas muertas, daños incalculables en el
patrimonio de los habitantes de la zona y, por si fuera poco,
el vigente temor de que esto vuelva a ocurrir.
El hecho no fue un fenómeno natural ni aislado, como

apunta Dean Chahim en su artículo del Washington Post,
del 20 de septiembre. Fue una consecuencia predecible del
manejo político del sistema de drenaje del Valle de México,
que privilegia las zonas céntricas —por lo general de mayor
plusvalía— para perjudicar las zonas periféricas, con un con
traste marginal.

Ingeniero civil de profesión, con doctorado en antropo
logía, Chaitn dedicó su investigación posdoctoral a la pro
blemática del drenaje en el Valle de México. Él mismo pasó
noches observando el Puesto de Mando del Sistema de Aguas
de la Ciudad de México (SACMEX), observando cómo se de
cide qué zonas inundar, enfrentando un dilema moral contra
el peso político.

El desborde del río Tula, apunta, no fue por la capacidad
rebasada de las presas Danxhó y Requena, sino por el torrente
adicional que llegó para desahogar las aguas negras y lluvia
del Estado de México y de la Ciudad de México, a través del
Sistema de Drenaje Profundo, manejado por la Comisión Na
cional del Agua y por el SACMEX.

La determinación de abrir las compuertas para dejar correr
el flujo hacia el Valle de! Mezquital, en Hidalgo; o en caso con
trario, cerrarlas para dejar que el Valle de México se ahogue

en sus propias aguas negras se dejó en manos de ingenieros,
quienes enfrentaron un dilema ético, decidiendo si inunda
rían Hidalgo o la Ciudad de México, pero trabajando para un
gobierno que no dudó ni un segundo en optar por inundar la
primera.

La actual política del manejo hídrico en la Ciudad de Méxi
co es la misma que la de hace 70 años. Claudia Sheinbaum,
científica de formación y profesión, sigue resistiéndose a apli
car sus conocimientos en el manejo de la capital, prefiere
seguir el camino de la política fácil y voltear a otro lado sin
importarle el costo de las decisiones de su administración
ni, mucho menos, las afectaciones a las poblaciones más
vulnerables.

Supongo que esta conducta tampoco debería sorprender
nos, aunque no por ello deje de ser reprobable y miserable.
Pese a que la bandera de Morena es "primero los pobres", lo
único que han dejado claro es que son los principales afec
tados por sus políticas y el manejo discrecional que hacen
del gobierno.
Así es como el manejo de las aguas negras y pluviales se

reduce a un manejo político para decidir cuál zona será la
afectada con tal de que la CDMX no pague las consecuencias.
Y aun así, las calles de la capital siempre se inundan con cada
lluvia "atípica", como les llama el gobierno.

La ética y el buen gobernar se perdieron —aún más— con
la llegada de Morena. No hay un cambio real, mucho menos
una empatia con los más pobres y vulnerables; prueba de ello
fue la decisión de desbordar el río Tula con tal de no inundar
la Ciudad de México.

De resultar cierta la teoría de Chahim, aunado a la incom
petencia mostrada por Sheinbaum, la combinación para el
desastre está puesta para una nueva tragedia.
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Rayuela
Se la dejaron difícil, pero
suerte a Tomás en esta

su nueva tarea.

Fecha: 26/09/2021

Página: 32

Area cm2: 6

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Rayuela/Redacción

Costo: 528

Página 17 de 32



Sólo con mostrar su cara,
usuarios del Metro de Moscú

podrán utilizar el servicio
EL METRO DE Moscú realizó una exhibición de pago por

medio de reconocimiento facial antes de su puesta en prác
tica el 15 de octubre, el último ejemplo del rápido y a veces

controvertido desarrollo tecnológico en Rusia.

"LOS PASAJEROS NO tendrán que llevar consigo su teléfono
móvil ni tarjeta de acceso y tampoco algún boleto. Solamente
deberán que proporcionar sus generales, una foto y sus datos
bancarios en la aplicación", explicó la vicedirectora del servicio
de prensa del departamento de transportes de la ciudad, Anna
Lapushkina.
EN EL METRO moscovita, uno de los más frecuentados en Euro
pa, el pago con el uso del reconocimiento facial reducirá el tiempo
de espera, puesto que es "tres veces más rápido" que los métodos
tradicionales, afirmó Lapushkina en una conferencia de prensa en
la que los periodistas no fueron autorizados a preguntar.
DE ACUERDO CON la responsable de transportes, se garanti
zará la "seguridad absoluta" de los datos personales, sin brindar
más detalles al respecto.
ACTUALMENTE ESTE SISTEMA se prueba con voluntarios y
empleados del Metro y el servicio estará disponible para todos a
partir de mediados de octubre en las 241 estaciones de la gigan
tesca red, inaugurada en la década de 1930, en la época de Iósif

Stalin al frente del Kremlin.

EL SERVICIO DE prensa aclaró también que este sistema fun
ciona incluso con mascarillas sanitarias, que aún son obligatorias
en los transportes públicos, ya que basta con captar casi la mitad
del rostro.

LOS TORNIQUETES SOLAMENTE funcionarán ante personas
reales y no frente a sus fotos, señaló la fuente. Además, los otros
métodos de pago seguirán vigentes.

EL RECONOCIMIENTO FACIAL se desarrolla de manera muy
rápida en Rusia. Desde el comienzo de la pandemia se ha usado,
sobre todo en Moscú, merced a sus decenas de miles de cámaras
de vigilancia, tanto para controlar el cumplimiento del confina
miento, como de las cuarentenas.

EN MARZO, EL mayor grupo de distribución en el país, X5,
anunció la utilización de este método de pago en sus tiendas.
Varias ONG rusas e internacionales han reprobado la utilización
masiva del reconocimiento facial, subrayando abusos, filtraciones
de datos y también, a veces, la falta de consentimiento.

"LA UTILIZACIÓN DE esta tecnología tiene serias implicacio
nes, vulneran los derechos humanos y las libertades fundamen
tales y se usan para la persecución política, afirmó el viernes
pasado en un comunicado Human Rights Watch.

En eL hermoso Metro moscovita, Los torniquetes en La
estación Turgenevskaya ya muestran el símbolo de
reconocimiento facial con el que Los usuarios entran y eL costo
se descuenta automáticamente en su banco. Foto Afp
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Correa sobre la

Celac y la OEA
Hay que cambiar todo

el actual sistema intera
mericano y convertirlo por

medio de la Celac en un sistema
latinoamericano y caribeño, afir
ma Rafael Correa, ex presidente
de Ecuador, en un artículo que re
sumo. Debemos librarnos de una
OEA con sede en Washington, que
es poco menos que un ministerio
de colonias. Si ya la OEA tenía un
triste récord legitimando invasio
nes, expulsando a Cuba, pero en
griendo a Pinochet, con Almagro
rompió todos los moldes, al reco
nocer a Guaidó y propiciar el golpe
de Estado contra Evo Morales.

TAMBIÉN SE DEBE reformar el
sistema de derechos humanos: no
es posible que la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos
tenga sede en Washington, que no
ha ratificado el Pacto de San José,
fundamento del sistema, y que
no reconoce a la Corte Interame
ricana. De hecho, todo está listo
para tener el Sistema de Derechos
Humanos Latinoamericano y
Caribeño, ya que son los países
latinoamericanos los que han
firmado todos los instrumentos
interamericanos de derechos hu
manos y reconocen a la Corte con
sede en San J osé. El nuevo siste
ma debería terminar con la bicefa
lia entre comisión y corte, y tener
un sistema como el europeo, cuya
única cabeza es la Corte Europea

de Derechos Humanos (https://bit.
Iy/2Z1LAT9).

Achichincles de EU en
la Cumbre de la Celac

DIAS ANTES DE la cumbre,
visitó Paraguay y Uruguay el archi
derechista presidente del Banco
Interamericano de Desarrollo
(BID), Mauricio ClaverCarone,
impuesto en ese cargo por el ex
presidente Donald Trump, afirma
el investigador cubano Hedelberto
López Blanche. Resumo su nota:
CLAVERCARONE DIO INS
TRUCCIONES al presidente
Mario Abdo para que expresara
las posiciones que tiene la Casa
Blanca hacia Cuba, Venezuela y
Nicaragua. Le ofreció créditos
blandos y proyectos de inversión
en diferentes sectores. El 15 de
septiembre viajó a Uruguay con
la misma agenda y reafirmó a Pou
que este año "habrá un récord de
finaneiamiento y cofinanciamiento
del sector privado". Abdo y Pou se
brindaron para ser los voceros es
tadunidenses en la cumbre, objeti
vo que no lograron por las contun
dentes respuestas recibidas de los
presidentes de Venezuela, Nicolás
Maduro, y de Cuba, Miguel Díaz
Canel (https://bit.ly/2WdEDT9).
Twitter: @aguerraguerra

Fecha: 26/09/2021

Página: 22

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Mirar al sur / Ángel Guerra Cabrera

Ángel Guerra Cabrera

Costo: 13,376

Página 16 de 32



BAJO LA LUPA
Nancy Pelosi aduce que "el capitalismo no ha
funcionado en EU" y compara el 6E con el 11S
ALFREDO JALIFERAHME

NANCY PELOSI (NP), polémica lideresa
de la Cámara de Representantes, hoy
de mayoría demócrata, a sus 81 años 

tres años mayor que el presidente Biden se ha
vuelto más combativa que de costumbre y ha
adoptado posturas que incendian las galerías,

EN FECHAS RECIENTES, el hijo del muy po
lémico especulador George Soros, Alexander,
de 35 años, publi có un tuit que hizo volar la
imaginación centrífuga en Estados Unidos al
compartir una foto con su padre y NP: "¡Con
fiamos en Pelosi!" (https://bit.ly/3i5ElVY).
OCHO DIAS DESPUÉS del hierático tuit,
la aguerrida NP apareció en Chatham House
(https://bit.ly/3o80UNF), meca de la cinglosferci,
donde abordó tres temas incandescentes: la
disfuncionalidad del capitalismo en Estados
Unidos, la toma del capitolio el 6 de enero y su
advertencia de no romper los acuerdos de Gran
Bretaña con Irlanda del Norte donde los cató
licos ya son mayoría (https://bit.ly/3CL9mX9).
EL VIAJE DE NP a Gran Bretaña se debió a
una reunión de los líderes de los parlamentos
del G7, donde aprovechó encontrarse con
estudiantes de la Universidad de Cambridge y
funcionarios británicos, además de su polémi
ca conferencia en Chatham House.

EN FORMA ASOMBROSA, NP sentenció que
el capitalismo no había servido a la economía
de Estados Unidos como debería, por lo que
necesitaba ser mejorado, pese a que el "capita
lismo es nuestro sistema económico" (https://
wapo.st/3kGyYOX).

QUIZÁ NP, COMO los Soros padre e hijo, es
tén muy preocupados del gran avance del "so
cialismo", con sus propias características del
Partido Comunista Chino, que en la economía
como en varios rubros del high tech llevan un
avance descomunal desde el 6G, pasando por
sus hazañas en el espacio, hasta su liderazgo en
la inteligencia artificial.

LA CATÓLICA NP comentó que "no se puede
tener un sistema donde el éxito de algunos
brinca (sic) de la explotación de los trabajado
res y brinca de la explotación ambiental y el
resto, y tenemos que corregirlo".

COMO TAMPOCO SE puede pelear con sus
donadores que han financiado su exitosa carre
ra política, tipo los Soros, NP diluyó su vino al

referir que las cosas estaban cambiando: "Exis
te una creciente consciencia, aún en el sector
privado (sic), de que tenemos que mejorar".

OTRA DE SUS esperanzas radica en la "eco
nomía verde" con "justicia ambiental" que
puede estimular la creación de empleo.

ADELA SULIMAN, DEL Washington Post,
comenta que NP no llegó tan lejos para usar la
palabra "socialismo", que es enarbolado por el
ala izquierda del Partido Demócrata como el
senador Bernie Sanders y sus aliadas legislado
ras del grupo SQUAD que exigen "cobrar im
puestos a los ricos" (https://bit.ly/31Yljlz). Por
cierto, uno de los más conspicuos evasores fis
cales es George Soros (https://bit.ly/39BXkTk).
SOBRE EL ASALTO al Capitolio el 6 de

enero, NP lo comparó a un "11 de septiembre
doméstico" que juzgó como un fracaso del ex
presidente Trump y no de la democracia como
tal, y que fue incitado por las redes sociales:
"Fue un día horrible, horrible, horrible para
nuestra democracia (...) La fuerza de nuestra
democracia es cómo lidiar con ello".

EN FORMA SARCÁSTICA, agradeció a Esta
dos Unidos por "vender dos millones de miem
bros de QAnon, acusado de sostener teorías
conspirativas" (https://nyti.ms/3zFqoEk).

NP JUZGÓ QUE las redes sociales son un "ar
ma de doble filo" y sobre una próxima candi
datura de Trump, refirió, sin citar su nombre,
que "sería el primer presidente en haber sido
juzgado dos veces y derrotado dos veces".

EN SU VISITA al primer ministro Boris Jo
hnson, comentó que la ruptura de las charlas
sobre Irlanda del Norte sería "problemático"
para un acuerdo comercial de Estados Unidos
con Gran Bretaña que se está negociando en el
postBrexit: "No es una amenaza, sino una pre
dicción" (https://politi.co/39CRrW9).
EL GOOD FRIDAY Agreement, que garan
tiza la paz a la isla de Irlanda se ha estancado
debido al Protocolo de Irlanda del Norte que
propulsa el comercio entre Gran Bretaña y
esta nación.

SE LE HABRÁ escapado a NP que el pacto
militar trilateral multidimensional del "Aukus"
(https://bit.ly/3CQXfbf) deglute de facto un vir
tual tratado comercial de Estados Unidos con
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Gran Bretaña que, incluso, desea incorporarse
alTMEC.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A sus 81 años, Nancy PeLosi se ha vuelto más combativa que de costumbre. Foto Afp
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DESPERTAR EN LA
IV REPÚBLICA
El momento
estelar de Iturbide
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ
PINCHETTI

CREO QUE NO debemos
admitir en el panteón de los
héroes nacionales a Agustín

de Iturbide. No sólo porque haya
sido considerado (injustamente)
traidor por sus contemporáneos,
sino porque cometió errores y
maldades que lo imposibilitan
para subir al altar: comandante
del ejército virreinal, se destacó
110 sólo por su eficacia contra los
insurgentes, sino por su crueldad.
No fue magnánimo. Entre sus ha
zañas estuvieron la destrucción de
villas enteras. Creía firmemente
que el terror podía pacificar al
país. Llegó al extremo de hacer
fusilar mujeres de los insurgentes
para obligar a éstos a rendirse.

TAMPOCO FUE HONRADO y
las autoridades coloniales lo pro
cesaron. El giro que lo llevó a estar
del lado de la independencia estu
vo motivado más por su ambición
política que por su patriotismo. Se
autoproclamó emperador y tuvo
una pésima gestión que lo obligó
a abdicar y a exiliarse, aunque
vistos los hechos con una mirada
contemporánea, puede parecer
nos excesiva e injusta la condena a
muerte que sufrió.
SIN EMBARGO, IMAGINÓ y
cumplió una de las más brillantes
maniobras políticas en la historia
de México. Entendió que la oligar

quía criolla podía inclinarse por la
ruptura con España, si esto impe
día que entrara en vigor un código
liberal (la Constitución de Cádiz)
que contradecía los intereses de
los grandes potentados y de la Igle
sia que no dudaron en volver las
espaldas al régimen virreinal con
tal de no soportar las disposiciones
de libertad y de igualdad conte
nidas en esa ley. Este repudio fue
entendido muy bien por él.
FUE UN GRAN mérito haber
comprendido este desplazamiento
y no menor convencer a los sobre
vivientes de la causa insurgente de
que tenían ante sí la oportunidad
de lograr la ansiada y diferida
independencia para convertirlos
en aliados después de haber sido
enemigos mortales.
ITURBIDE LOGRA, SIN derro
che de sangre, después de 11 años
de guerra interna, y por una ines
perada unanimidad, que todos los
actores políticos, todas las clases
y castas se unieran en torno de
su iniciativa. Forma un ejército
que recorre el país y finalmente,
en medio de un frenesí colectivo,
entra a la Ciudad de México en "el
día más feliz de nuestra historia",
según Alamán, para acto seguido
proclamar la independencia. No
pueden desconocerse los méritos
de esas maniobras, quizá las más
eficaces de que hay registro.
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Mafias científicas
La indignación producida por la

investigación de la que es ob
jeto el Foro Consultivo Cien
tífico y Tecnológico A.C. (FC
CyT AC), ha despertado en al

gunos segmentos de la llamada "comu
nidad'1 científica una furia visiblemente

sincronizada, que hace sacar espuma
rajos a algunos científicos con posible
razón, sin ella o con base en la propa
lación de mentiras o medías verdades.
El segundo y tercer caso, indignarse sin
razón o a partir de una "narrativa" que
apela más a la emoción que ai juicio crí
tico, es algo que un buen científico no
debería permitirse. Por el contrarío, el
ánimo polarizado!" y la histeria en algu
nos representantes de esta comunidad
es palpable y ha sacado a relucir el cobre
de ciertos manejos que deben investigar
se desde el ámbito administrativo y sólo
entonces deslindar posibles responsabi
lidades penales.
Estamos frente a un asunto de re

cursos públicos y posible financiamien
to privado ilegal, muchos científicos lo
saben y por eso no se suman al coro pla
ñidero, mediante ta adopción de varios
criterios, guardar "prudente" o "mode
rado" silencio o manifestar su abierto

desacuerdo a lo que un puñado de cien
tíficos han dado en llamar una perse
cución contra todos los integrantes de
dicha comunidad.
Por otra parte, algunos de los ex

coordinadores del Foro Consultivo de

marras creado por supuesto durante la
gestión de Vicente Fox, han dicho que
ellos no se responsabilizan de las con

secuencias que pueda originar a lo que
se empeñan en llamar una persecución
política. Supongo que en su imaginario
piensan que masas enardecidas de es
tudiantes, académicos explotados y em
pleados sindicales saldrán a las calles o
se pondrán en huelga porque si tocan a
una de sus vacas sagradas, tocan a to
dos. Se les investiga como funcionarios,
no como científicos, ha dicho, y bien,
Julio Hernández.

La investigación, como ya es habi
tual, mal integrada por la FGR, tiene
un precedente en una serie de trabajos
del Departamento de Periodismo, Datos
y Tecnología, de PODER ORG, organi
zación regional, de la sociedad civil, sin
fines de lucro, fundada, como dice su si

tio en 2010 por Benjamín Cokelet, que
busca fomentar la transparencia y ren
dición de cuentas de las empresas en
América Latina desde una perspectiva
de derechos humanos, así como forta
lecer a los actores de la sociedad civil
afectados por prácticas empresariales»
con el fin de que actúen como garan
tes de la rendición de cuentas a largo
plazo.
De acuerdo con una recomendable

entrevista real izada por Romina Gánda
ra a Ricardo Balderas de PODER ORG,
esta organización empezó a investigar
al Conacyt en varios ramos, su relación
con Monsanto, con el grupo México a
través de la Universidad de Sonora y un
sistema de subcontratación para la re
dacción de boletines por la friolera de
82 millones de pesos. Todas estas inves
tigaciones periodísticas pueden seguirse

a detalle en la página titulada: La mafia
de la ciencia, en la que hay documen
tos, entrevistas y extensos reportajes de
algo que los compañeros de Poder han
documentado.

El asunto se ha hecho parcialmente
público, y ya entró en la lógica del tec
nicismo legal a modo vs la jusrícia. Si
hay responsabilidades que se investigue,
han dicho con un poco de más pruden
cia algunos funcionarios de gobierno a
contracorriente del dicho presidencial
sobre el asunto: "el que nada debe, nada
teme'". Claudia Sheinbaum, en sintonía
con el rector de la UMAM que forma par
te de la mesa directiva del FCCyT AC,
catalogó de "excesivas" las órdenes de
aprehensión desestimadas por el juez.
En la entrevista, respaldada en va

rios anos de minuciosa investigación
documentada, Ricardo Balderas comen
ta que el FCCyT AC ha operado con múl
tiples irregularidades como su consti
tución en AC pese a que en la ley se
encuentra considerado como un órga
no interno fiscalizado!" y fiscalizable del
Conacyt. El acta constitutiva de dicha
AC le impide lucrar al FCCyT AC, pero
durante años este organismo ha incum
plido con sus propios estatutos como el
pagarse sueldos o comprar propiedades
como una casa de más de diez millo

nes de pesos en Coyoacán. Sobre este
inmueble, hasta hace muy poco ningu
no de los coordinadores sabía de dónde

provinieron los recursos, pero Ricardo
Balderas comenta que a raíz del escán
dalo producto de las filtraciones de la
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investigación de la FGR, se reveló que
el dinero pudo provenir de negocios con
empresarios mineros a los que este or
ganismo se encuentra ligado. De hecho
tos dictámenes técnicos con relación a

la tragedia de Pasta de Conchos fueron
avalados por integrantes del FCCyT AC,
además de que el organismo avaló la
reforma energética de Peña Nieto que
probó ser un rotundo fracaso.
Además de recibir dinero privado,

desde luego los miembros del FCCyT
AC obtenían recursos del Conacyt y sus
coordinadores se asignaban por lo re
gular el recurso. Tai fue el caso de la
coordinadora en funciones hasta el 6 de

julio de 2020, quien antes de pasar a la
coordinación del FCCyT AC, le asignó la
partida millonaria más grande de la his
toria de la AC en cuestión.

Los recursos para la investigación
son objeto de las más enconadas dispu
tas. La descalificación al trabajo de la
doctora María Elena ÁlvarezBuylla es
tan escandalosa como las exageradas
órdenes de captura contra científicos
en labores administrativas. Pero de que
hay mafias científicas no tengo ni la me
nor duda.¿O no?
LETRAS AL PIE

Imagen cortesía de Carlos Pérez Bucio:
"Científico loco", 40x30 cm. Tinta y pie

rre noire sobre papel ¦

ii
La descalificación al

trabajo de ÁlvarezBuylla
es tan escandalosa como

las exageradas órdenes de
captura contra científicos

n
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Sofía PérezO Gimnasta mexicana

La atleta juvenil de la selección
mexicana de gimnasia rítmica, su
bió a lo más alto del podio en el Alf
A round del Torneo Aphrodite Cup
en Atenas,

Ronald KoemanO DT del Barcelona

El entrenador ha expuesto que acep
tó salidas de jugadores sólo por el
costo de los mismos para el club y
no pensando en cómo debe jugar es
te gran equipo.
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El zopilote. Bella palabra nacio
nal para nombrar al pequeño
buitre, como nos dice el diccio
nario de mexicanísmos: zopi
lote (Del náhuatl tzopihotL) o

sopilote. rn. Clase de buitre {Cat hartes
atratus) [BRAE: aura, gallinaza].
Pero por la vocación carroñera de

esa especie, cuyas plumas adornan con
mucha frecuencia los penachos de los
maestros huehuenches y otros danzantes
(tambien bella palabra nuestra, ésta pa
ra designar a los directores de los bailes
de cascabeles en los tobillos y monocorde
golpe de tambor y reiterativo graznar de
pífanos), el sustantivo se ha convertido
en un adjetivo.

Cuando a alguien se le dice zopilote se
le señala como beneficiario de una des

gracia o una muerte. El zopilote —cali
ficativo—, es quien espera la desgracia
ajena para beneficiarse de ella. En el pe
riodismo es frecuente el trabajo "zoipiio
tero"; es decir, la elaboración oportuna
de la semblanza de un moribundo o un
enfermo grave para echar el texto por
delante cuando se presente ¡a parca y se
lleve al personaje.

Eso han hecho ya todas las redaccio
nes, por ejemplo, con Vicente Fernández.
El zopilote en la redacción.

Pero además de eso (me llamó la aten
ción por la reciente lectura de un mensa
je de injuria dedicado a quien sabe quién
y leído por el presidente de la Repúbli
ca),el zopilote ha estado presente en va
rios momentos de la imprescindible y

siempre renovada conferencia mañane
ra, cuya variedad nunca permite el abu
rrimiento del respetable, como se decía
en las tandas del Principal.

Pues bien, el dos de abril del año pa
sado, los zopilotes (o gallinazos, como los
llama Gabriel García Márquez en "El oto
ño del Patriarca"), hicieron su aparición
en el Palacio Nacional a donde por lo vis
to regresan en vuelo silencioso y circular,
de tiempo en tiempo

Esto dijo AMLO:
"El presidente Andrés Manuel Lópes

Obrador dijo que Ioí opositoras a su go
bierno y algunos integrantes de la prensa
amarillista no han ayudado en ta emer
gencia por Covid19 "porque los domina
el odio'] incluyendo "alguna periodista"
que pidió saber cuántos muenos se regis
traran en Méxicot lo que lo lleva a con
cluir que "estamos viviendo en temporada
de zopilotes

Días después, volvieron los heraldos
negros, como pudo decir Vallejo:

"...Han sido tiempos de canallas y zo
pilotes:

"El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que México ocupa el lu
gar numero 19 en el mundo por número de
fallecidos por Covid19.

"Refirió que en América, el país tiene me
nos fallecidos que Perú, Brasil, Colombia,
Argentina y que Estados Unidos. Además,
dijo que México ocupa el noveno fugar mun
dial en numero de personas mamadas con
tra el virus del SARSCoV2. Sostuvo que era
momento de dar a conocer estos daros por

que en los medios conservadores no se hace.
"Han sido tiempos de canallas, de zopi

lotes", expresó.
Esa misma alusión voladora y carroñe

ra fue usada (qué casualidad tan notable),
por Paco Ignacio Taibo II en un libro sobre
la "decena trágica", uno de los episodios
históricos más recurrentes en el discurso

presidencial, llamado "Temporada de zopi
lotes". Y como Taibo es uno de sus autores

favoritos, pues la historia se cuenta sola.
Pero eso es pura casualidad, la amiga

del presidente, doña Cristina Fernández,
la jefa del títere Alberto Fernández, "pre
sidente" de Argentina, les llamaba a "bo
nos buitre" a los instrumentos financie

ros cuando Argentina (por enésima oca
sión) se fue a la ruina.

Pero más allá de las exactitudes esta

dísticas de la zopilotera en los tiempos de
la peste, y quizá por equidad de género,
el viernes pasado apareció en las redes
sociales, una "zopilota ignota",

Y le digo ignota porque no se conocía
su nombre hasta cuando el Señor Presi

dente dedujo a quien se aludía con seme
jante obscenidad.

"Comiencen con la puta, eon Ja seu
doescritorat pseuáomvestigadora, no sa
ben quién es, la Zopilotar esa idiota que
no sabe m escribir una frase sin faltas de
orografía. Ella no tiene ningún fuero y
gracias al pendejo, loco, imbécil ese al que
hoy íimpían los zapatos ustedes y Gertz."

Tuit de Aldo Aldrete
—¿Por qué metió en esa majadería a

su esposa?
Nadie lo sabe, nada más él •
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Siguiente parada
Ya se preparan en Tláhuae, Gustavo A. Madero e
Iztapalapa, todas gobernadas por Morena, para
recibir al presidente López Obrador, quien el próximo
miércoles inicia la inauguración de sucursales del
Banco del Bienestar en esas alcaldías. Por supuesto,
la constante será la presencia de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, a su lado.

Carrera entre senadores
Contienda de senadores se perfila para la candidatura
de Morena al gobierno de Oaxaca. En su informe de
labores, el viernes, Susana Harp levantó la mano; y en
el mismo evento, el líder morenista en la Cámara Alta,Salomón
Ricardo Monreal, consideró a Salomón Jara. TambiénJ&ra
la quiere el verde Raúl Bolaños Cacho Cué. Con
cualquiera de los tres, nos dicen, gana el zacatecano.

Encinas lo exhibe
Notorio distanciamiento hay entre el subsecretario de
Derechos Humanos de la Segob, Alejandro Encinas,
y el abogado de las familias de los 43 de Ayotzinapa,
Vidulfo Rosales. Ya son varias las ocasiones en las

Vidulfo
que el litigante busca sacar raja para sus causas Rosales
personales. Por eso el funcionario lo señaló de
coincidir con los autores de la "verdad histórica".

Fractura empresarial
Donde se dieron hasta con la cubeta fue en la

Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y llirismo. Resulta que el proceso de relevo
de su presidencia derivó en ruptura: Juan CarlosJuan Carlos
Pérez Góngora, uno de los aspirantes, renunció a esePérez G.
organismo por "corrupto", y anunció la creación del
Consejo Empresarial de México. Así.

Renovación automática
Nos cuentan que el próximo 2 de octubre la Comisión
Organizadora Nacional de la Elección del PAN estaría
cancelando la contienda por la dirigencia del partido.
Luego de que Marko Cortés quedó sin rivales, todo Marko
apunta a que se optará por una renovación automática Cortés
de su presidencia. Aun así, ayer el michoacano inició
en Aguascalientes su campaña.

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX
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«OPINION

Esíos seres espiriluaíes reciben cufio tle
veneración, y no de adoración como a Dios,
pues a ellos les corresponde el aillo de dutía

Los ángeles, seres espi
rituales creados por Dios
con inteligencia, voluntad
y sin cuerpo, son espíritus
puros que, desde su natu
raleza espiritual, son tam
bién personas, "creaturas
personales e inmortales,
que superan en perfec
ción a todas las creaturas

visibles", como afirma el
papa Pío XII; y que como
personas que son, tienen
la capacidad ele establecer
una relación personal con
otras personas, ya sea de

su misma naturaleza angélica; de naturaleza divina, como lo es
? ios; de naturaleza humana, como nosotros; y con personas
resucitadas, que son los santos.

Al creara los ángeles Dios quiso ordenarlos en tres jerarquías:
superior, media e inferior,y cada una de estas jerarquías en tres
coros cíe ángeles.

En la primera se ubican los Serafines, Querubines y Tronos;
en la segunda, las Dominaciones, Potestades y Principados; y
en la tercera, las Virtudes, Ángeles y Arcángeles.

En efecto, son los ángelesy los arcángeles quienes desem

peñan la tarea, confiada por Dios, de transmitir sus mensajes
relacionándose con los seres humanos, principalmente el Ángel
de la Guarda.

Los ángeles verdaderamente existen, como sostiene el Ca
tecismo de la Iglesia en su numeral 328: "La existencia de seres
espirituales, no corporales, que la Escritura llama habitualmente
ángeles, es una verdad de fe", establecida por el IV Concilio de
Letrán, confirmada por los concilios Vaticano I y Vaticano II, tes
timoniada por las Sagradas Escrituras y expresada en la liturgia.

Por ende, los ángeles reciben culto de veneración, y no de
adoración como a Dios, pues a ellos les corresponde el culto de
Di lía, al igual que a los santos, culto cuya legitimidad ensena el
ConciliocleTrentoyconfirma la constitución Dogmática Lumen
Gentium.

El magisterio de la Iglesia católica es firme con respecto a la
devoción hacia los ángeles, pero el esoterismo encubierto los
ha incluido en sus falsas enseñanzas que en nada coinciden
con la sana doctrina.

Uno de estos engaños afirma que los seres humanos esta
blecen comunicación con los ángeles mechante las llamadas
frecuencias o vibraciones que supuestamente se adquieren
mediante técnicas que, procedentes de orígenes oscuros, llevan
a sincretismos religiosos que consideran, tanto al ser humano
como a los ángeles, no como personas creadas por Dios, sino
como energías que están llamadas a armonizar con las demás
energías de las que proceden, al sostener con falsedad que tocios
somos parte de un todo.

En cambio, la sana doctrina enseña que en Dios, las tres
personas divinas, la del Padre, la del Hijo y la del Espíritu Santo
son un solo Dios, que los hombres somos personas humanas,
que los difuntos son personas resucitadas, y que los ángeles
son personas espirituales, capaces todos de relacionarnos entre
nosotros mismos precisamente por la gracia cié ser personas.

• HAY TRES JERARQUIAS
DE ÁNGELES. EN LA
PRIMERA: SERAFINES,
QUERUBINES Y TRONOS;
EN LA SEGUNDA:

DOMINACIONES,
POTESTADESY

PRINCIPADOS; Y EN
LA TERCERA: LAS

VIRTUDES, ÁNGELES Y
ARCÁNGELES.
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Barbosa vs. Mier. Este último está ligado con
una supuesta red de traficantes de armas.
En Morena es sabido que hay una rivalidad interna

orena ha guardado silencio en el caso ele
la diputada suplente cíe ese partido, captu
rada con un arsenal cíe armas en su casa,M donde vive con su esposo, un ex agente de
la Policía Federal.

Sin embargo, el gobernador de Puebla,
el morenista Miguel Barbosa, manifestó

que en Tecamachalco de aquella entidad era un secreto a
voces que Sandra Nelly Cadena Santos se dedicaba al tráfico
de armamento y que la orden de cateo llevada a cabo esta
semana, obedece a una investigación abierta desde hace unos
meses. Dijo que sólo falta corroborar quién era el proveedor
y quiénes más podrían formar parte de la red.

En el partido es sabido que entre Barbosa e Ignacio Mier
hay una rivalidad interna por los espacios de poder, por loque
existen sospechas cíe que la aprehensión ele Cadena Santos
tiene un trasfonclo político entre las corrientes, pues se ha
filtrado la supuesta relación entre dicha legisladora suplente
por el estado de Puebla con el grupo político del coordinador
de Morena en la Cámara de Diputados, cuyo hijo Ignacio Mier
Bañuelos, es alcalde electo de Tecamachalco. Sin embargo,
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eso no debería quitarle responsa
bilidad a la diputada en caso de ser
responsabiey deberá ira la cárcel en
caso cíe que se le comprueben las
acusaciones, así como desmantelar
a la supuesta red criminal.

Pero en este caso no debe quedar
aislada la guerra silenciosa entre los
grupos c!e Morena por el poder de
Puebla. El 7 de septiembre c!e 2021, el

gobernador Miguel Barbosa pidió al senador Alejandro Armenta
Miery al coordinador ele Morena en la Cámara ele Diputados,
Ignacio Mier Velasco, comiencen a limpiar sus expedientes,
así como separarse de los malos amigos, esto, si tienen
aspiraciones a suceclerlo como titular del Poder Ejecutivo

Barbosa aseguró que ambos perfiles aspiran a contener
por la gubernatura en 2024, por loque auguró que van a entrar
en un proceso de competencia interna entre el los y con otros
aspirantes del partido que militan.

Pero advirtió que lo primero que tendrán que hacer es la
prueba de confianza porque serán sometidos a la evaluación
pública, pues se hará una revisión de dónde vienen y los
vínculos que han tenido en su carrera política.

La guerra ya inició, vamos a ver si los Mier pasan la prueba.
¿Cuándo va a pronunciarse la Comisión Nacional de Honor

y Justicia a cargo de Eloísa Vivanco?
Las acusaciones han salido desde las entrañas de los

propios morenistas, así que para creer que en verdad se
combatea la corrupción en la4Ttendrán que pronunciarsey
condenarse estos actos ilícitos, aunque los implicados sean
cercanos de la gente cíe Mario Delgado, presidente cíe Morena.

• ••

UPPERCUT: Más de dos mil 400 escuelas en Veracruz

siguen afectadas por el paso del huracán Crace. A falta de
Fonden, el gobierno plantea destinar recursos necesarios

del programa La Escuela es Nuestra,
para el mejoramiento.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Hay sospechas
de que la

detención de
Cadena tiene

trasfondo

Fecha: 26/09/2021

Página: 5

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 17,632

Página 25 de 32



VAL: LO QUE VIENE
DESPUÉS DE
HOLLYWOOD

Uno tenía en la cabeza la idea de que el
actor más arrogante de los 80 y los 90
era Val Kilmer. No se trataba sólo de la
fama de difícil que efectivamente carga
ba, motivo de comidillas en los progra
mas y revistas de espectáculos. Es que,
si ves algunas de sus películas de aque
llos años, tal vez antes que ninguna The
Doors, de Oliver Stone, en la que hace de
lim Morrison un talento infinito dueño,
también, de una arrogancia infinita con,
diría Oscar Wilde, sospechosa naturali
dad, algo de esa petulancia permea sus
interpretaciones. Luego, claro, vendría la
maldita vida. Guapo, talentoso, dueño de
varios taquillazos (un Barman y Top Gurí,
por ejemplo), tuvo después una carrera
desde luego no mala, pero declinante,
para dar un golpe como creador e intér
prete de un monólogo sobre Mark Twain,
justo antes de que el cáncer de garganta
se llevara su voz.

Este último, el Kilmer que sobrevivió
a cáncer y quimios, desaliñado, flaco,
camino a la vejez, lejos de Hollywood
(aunque se acerca el estreno de la secuela
de Top Gun), es el que protagoniza Val,
un notable documental autobiográfico
que nace de otra de sus aficiones: gra
bar cada momento de su vida, desde la
niñez con el hermano muerto demasiado
joven hasta hoy, sin pasar por alto varias

filmaciones, incluida alguna tan com
plicada, en parte por su intransigencia,
como La isla del doctor Moreau, con un
penoso Marión Brando. ¿Qué nos ofrece
Val? De entrada, una estética potente,
con su puntito iconoclasta, voluntaria
mente chamagosa, de verdad meritoria.
Sobre todo, nos ofrece un acercamiento
sin solemnidades ni azotamientos, sin
contemplaciones y con bastante humor
autoinfligido, a la propia vida, la vida de
una primera figura del cine que, como
nunca o casi nunca habíamos visto entre
sus pares, se expone aquí en toda la de
cadencia que involucran la enfermedad
y la vejez: la terrible, rasposa, estridente
voz que traspasa ese dispositivo que
atraviesa su garganta, las uñas descas
carilladas y amarillentas, el cuerpo que
se encorva. No hay aquí una diatriba
simplona y resentida contra el cine, pero
sin duda Kilmer, valiente, lúcido, ofrece
una mirada a todo lo de no glamoroso
que tiene Hollywood cuando lo ves en
sus entrañas, y sobre todo una mirada a
lo que viene después de Hollywood, a ese
aterrizaje nunca fácil en algo parecido a
una vida común y corriente, cuando ya
no tienes edad para ser una estrella.
En una de las primeras secuencias, Val

nos pone frente a su protagonista cuando
era estudiante de actuación dispuesto a
alcanzar el cielo creativo, el arte puro. Se
asoman por ahí algunos de sus compañe
ros: Kevin Bacon, Tim Robbins... y Sean
Penn. Es entonces cuando uno dice: dis
culpas, mister Kilmer. Porque Penn era,
es y será, sin duda, el más mamón de los
mamones de la galaxia hollywoodense.
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SEMÁFORO PLANEADO
JOSÉ MELTON
Al igual que los semáforos de

la calle, que pueden ser au
tomáticos pero permiten la
manipulación humana, el
semáforo epidemiológico

parece que va a sufrir una, pues aunque
esta semana continuaremos en amarillo,
mágicamente iniciará octubre con un fa
buloso color verde, un inminente regreso a
clases presenciales y una reactivación de
la economía basada únicamente en el ins

tinto de supervivencia de los capilallnos.
No es un secreto que miles, si no es que

millones, de negocios pequeños y emplea
dos sufrieron el embate de una pandemia
que no tuvo miramientos para arrasar pa
rejo, cualquier estrato social, cualquier po
sición económica, pero sin duda, los únicos
que pagaron la cuenta fueron los de menos
recursos, los que no tienen grandes aho
rros para vivir holgadamente.

Faltó, quizá, un verdadero plan de apo
yo, no precisamente regalar dinero, esa se
ría la salida más fácil, sino un incentivo a
los empresarios, para que no tuvieran que
despedir empleados, y a los dueños de los
negocios condonación de impuestos, para
que no tuvieran que cenarlos; pero no fúe
asi, se buscó dar dinero a algunos y a los
demás, la mayoría, se les dejó a la deriva y

la consecuencia, a poco más de 18 meses,
ya fue catastrófica.

Claramente se notó que era tanto el in
terés de que la gente saliera a votar que
para las elecciones de jumo, el semáforo,
pese al alto Indice de contagios, pasó a
amarillo, para permitir a la gente salir a vo
lar, pocos dias después a verde, un par de
semanas, y de ahí como ya no fúe neces
ario, de nuevo a naranja, ni pareció que fue
una manipulación a conveniencia.

Ahora que la economía, según los ex
pertos y no los políticos, está a punto de
llegar a un abismo del que tardaría años
casi décadas recuperarse, la CDMX está
por cambiar a semáforo verde, un verde
que obligará a las escuelas a dejar la edu
cación a distancia para regresar a sus
alumnos a las aulas, permitirá abrir ne
gocios que por su naturaleza de peligro
de contagio tuvieron que cerrar, permiti
rá volver a la "vida de antes".

Y no precisamente será porque los
contagios bajaron, porque la ciudad está
muy adelantada en las vacunas, que sa
bemos no evita la enfermedad, será por
que ya no se puede soportar más una
economía de por si frágil y ahora apabu
llada por la pandemia.
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CAMALEONES DE LA 4T
En Durango ya se dice que el

expresldente del PAN y ex co
laborador cercano de Vicente

Fox, Manuel Espino, tiene to
do planchado para ser por

Morena el candidato a gobernador. Se di
ce que ya amarró con el máximo líder
moral de la 4T, estar en la boleta electoral
para ser quien dirija el destino de los du
ranguenses de ganar la contienda electo
ral del próximo ano y se dice que cuenta
con una organización religiosa que agrupa
a un gran número de ciudadanos mismos
que le podrían garantizar el triunfo usán
dolos como plataforma política, algunos
legisladores ya subieron la ceja pues aspi
ran a obtener el mismo cargo y ya co
mienzan a decir de la poca confianza que
le tienen al ex dirigente azul. Espino y su
protegida Patricia Duran, presidenta mu
nicipal de Naucalpan, tuvieron una estre
pitosa derrota en las urnas
Las cosas se ponen divertidas en

Oaxaca, este fin de semana co
incidieron en esos rumbos el

director del ISSSTE, Luis Anto
nio Ramírez Pineda, y la sena

dora Susana Harp. Cabe resaltar que am
bos buscan la candidatura de Morena al

gobierno estatal y, raio en él, un tercero
en la zona fue Ricardo Monreal muy ami
go de ambos. La decisión pasarla por una
encuesta, pero, aunque no hay urgencias
para definir quién va; lo que hay es pre

sión política por una posición.
En la CDMX, la jefa de Gobierno

tuvo una semana muy activa,
en gira de trabajo con el presi
dente tuvo menciones de reco

nocimiento por su labor, AM
LO la calificó como muy bien, lo que des
pertó el celo entre amigos y enemigos. Por
lo pronto, ya esta semana comienza la va
cunación para los infantes de 12 a 17 años,
con esto Sheiribaum da señales positivas.
En Puebla, la Fundación M.S

lehklns sigue en bajada como
tobogán, cometiendo error
tras error, hasta su Twltter no
quiso saber nada de ellos. Di

cen que como ya ven perdida su lucha
por la vía jurídica quieren trasladar la
disputa al campo político, sin importar
que lo principal es el regreso a clases. Pe
se a las constantes Invitaciones a diálogo
por parte del nuevo patronato, el grupo
que está siendo investigado por autori
dades judiciales, se han negado en diver
sas ocasiones. La propuesta de regreso a
clases bajo el sistema UDLAP para el lu
nes 27 de septiembre del 2021 (otoño
2021), fue originalmente de ellos, para lo
cual, nos cuentan se han brindado todas
las condiciones para que esto, que es una
demanda estudiantil y académica, sea
una realidad, no obstante, demuestran
que sólo están preocupados por su bien
estar monetario y no por la comunidad
universitaria.
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Falto visión y nivel,
el! comparecencia Qe
Rosa Icela Rodrícruez

í?
uanía razón tiene el liaer del Se

I nado, Ricardo Monreal Ávilaf
V M

cuando dice que no hay altura de

miras y siempre, o por lo regular, 'egisladoias y legisladores, se van por la fácil de
31. n i i  j
Est°; ,CD5n^"!::,::CnC¿a
a se ere ana e gurí ca, osaIcela Rodríguez Velazquez, ante el Pleno
del Senado, se perdió una oportunidad historica para realizar un debate de altura y ana
ÍTfr. t m3nef reEPonsable!J* estraíegi;a

Gobierno Federalpaia abatir los altos
mveles de inseguridad que se registran en

i j m j
Y es que el pasado Z1 de sepherr^re, a

pr°pUf*f3 del presidente de la Junta de Go
ordmación Política, RicdJuo PrXonireal Jivila.

acudió al analisis de la política interior todo
el Gabinete de Seguridad, incluidos los se

f, . ;JL Ácretarios de Gobernación, Adán Augusto
HerT,a^de^ de la Defensa Nacional,

Luis Cíesencio Sandovai González: y dejlk t m í i rt* j nManna Jasa Rafael Oieda Dur".
emas asís íeron a eno e ali o e

comandante de la Guardia Nacional, Luisiti j i ti j j
Rodriquez Bucio, y el titular de la Unidad

de Inteligencia Fmanciera, Santiago Nieto

iiasnuo.
Pero en lugar de aprovechar ese encuen

tro para debatir los resultados del GobiernoFederal buscar soluciones y construir acuer
OE ííue a reducir la inseguri
dad, algunos legisladores del bloque oposi
tor recurrieron al insulto y se refirieron a loselementos de la Guardia Nacional "como el
mipo edecanM más guetenidúelpiti
En un mensaje que pubhcó ayer sábado,

el coordinador parlamentario de Morena,
Ricardo Moiireal Ávila, llamó a las fuerzas
políticas a evitar la polarización y realizar un
debate de en las comparecencias de
]0s secretarios de Ejiones Exteriores y de

id *¦. ^Gobernación, que se llevaran a cabo la pro
xima semana ante el Pleno del Senado de la
jxepuonca.Monreal Ávila destacó que la política
exteriorj en partlcliiar, el tema de la rrngra

«ucion es un asunto delicado que requierede mvel.
"Ojalá r lo logremos, pero ningún sena
j  jdor puede ser reconvenido de sus opimo
nes y expresiones en Ja tuhuna , pero lo
q^g tenemos que hacer es política, generar
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acuerdo y consensos por México.
Recordó que el pasado 21 de septiembre,

en un hecho histórico para el Congreso, acuCenado todo el Gabinete de Seguri
dad Púbhca, para acompañar la compare
cencía de la secretaria de Seguridad yProtección Ciudadana, Rosa Icela Rodrí

0 az<*liez"
pue ^ encuentro franco, explico el sena

dor, pero sobre todo profundo de parte de la
secietaria Rosa Icela, que dio respuesta atodos ios posicionarmentos de los Grupos
Parlamentarios en un ambiente de libertad.

»Pero creo ^ perdinios una oportunidad
histórica para gue hiciéramos una reflexióncolecüva con todo el Gabinete de Seguridad

legisladores de oposición recurneron al insulto.
e¡ también presidente de la Junta de

Coordinación Política dijo que ningún legis
lador puede ser reconvertido por sus opimo
nes, pero "creo gue merecía gue la reunión
en ese momentó pudiera haber sido de
mejor niveif de más niveL Pero esíá Ja
situación del país, polarizada y confron•

La próxima semana, continuo, concluiráncomparecencias en el Pleno, con el se
Cretario de Relaciones Exteriores, para el
martes 2S de septiembre, y para el días,guíente con el ¿ulax de Gobeinaciór, en
las que se analizarán la política internado
nal, el fenomeno de la migración, "gue es un
tema deiieada, y en ef gue intentaremos
hacer un debate de nivel"
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Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 23,084

Página 22 de 32




